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Что заботит 
читателя

Всерьез или для 
«галочки»?

Мы постепенно привыкаем смотреть 
правде в глаза , говорить то, что думаем, 
беспристрастно сопоставлять «высокие 
с л о в а » . и конкретные дела. Д ается это, 
прямо скаж ем , нелегко. То и дело обна
руж ивает себя старая  болезнь: вместо 
делового обсуж дения острых проблем 
люди порой начинаю т «толочь воду в 
ступе», отделы ваю тся общими ф разами, 
анализ состояния дел подменяют треску
чими рапортами об успехах.

К сожалению, очень часто уроки т а 
кой, не побоюсь сказать, демагогии мы 
продолжаем получать в ходе политиче
ской учебы, когда пытаемся подгонять 
ф акты  реальной ж изни  под готовые тео
ретические стереотипы , когда заученно 
повторяем те или иные положения из 
партийных документов, даж е не пытаясь 
честно посмотреть через их призму на 
дела  своего коллектива.

И вот ведь что получается: даж е но
вые прогрессивные формы  обучения, о к а
зы вается, можно заф орм ализовать, если 
заботиться лиш ь о том, как бы покра
сивей выглядеть.

В последнее врем я широкое распрост
р а н е н а  получила практика подготовки 
слуш ателями ш кол и семинаров реф ера
тов по изучаем ы м темам. Вроде бы хо
рош ее дело. Вопросы для  них подбира
ю тся актуальны е, перед слуш ателями 
ставитсй зад ача  внести конкретные пред
лож ения по производственным, экономи
ческим или социальны м проблемам сво
его коллектива. Но вот прошла конфе
ренция или итоговое занятие, материалы  
«заслуш али и обсудили», и какова их 
дальнейш ая судьба? Ч ащ е всего они о к а
зы ваю тся на полКе у пропагандиста для 
отчета. А дминистрация, да порой и 
партийный комитет, в них не загляды ва
ет и реагировать на предложения и кри
тические зам ечания не собирается.

И что огорчительно, сплошь и рядом 
все безропотно принимают условия этой 
«игры». Прошли зан яти я, отбыли номер, 
ну и ладно.

Но нужна ли вообщ е такая учеба? И 
будет ли человек всерьез пробивать ка
кую-нибудь полезную  идею через пропа
гандиста? Д ум ается, нет.

И вот что ещ е хочется сказать. А к 
тивность лю дей в учебе, ее творческий 
характер прямо зависит от того, как к 
самой учебе относятся директор пред
приятия или партийный руководитель. Е с
ли  ее держ ат д л я  проформы, для «га
лочки», то и в коллективе лиш ь отбы
ваю т номер. Вот о чем хотелось бы 
вспомнить сейчас, в канун нового учеб
ного года.

Александр ДАТАШВИЛИ, 
бригадир монтажников управления 
«Тбилтоннельстрой», Герой Социалис
тического Труда, делегат XIX Всесо
юзной партконференции.

Нужен хороший учебник
В последнее врем я все чащ е ставится 

вопрос об улучш ении сущ ествую щ ей ме
тодики преподавания неродного язы ка  в 
средней ш коле. Заходит речь и об учеб
никах. При изучении неродного язы ка 
именно учебник становится одним из ос
новных элементов, определяю щ их каче
ство и уровень обучения. Вопрос этот 
представляется актуальны м  ещ е и пото
му, что согласно Закон у  Грузинской С СР 
о народном образовании изучение грузин
ского язы ка в негрузинских ш колах обя
зательны м не является. Поэтому от того, 
как  построена программа, составлен учеб
ник, зависит заинтересованность учени
ков негрузинской национальности в изу
чении неродного язы ка.

А  надо сказать, что существующий 
учебник Грузинского язы ка  не соответст 
вует современным требованиям. Состав
ленная по нему програм ма практически 
лиш ает учеников возможности, творческо
го обучения, не уделяет должного внима
ния развитию  у ш кольников живой р аз
говорной речи. Д ум ается, надо в корне 
пересмотреть сам  подход к этому .вопро
су. Уверен, что биографии великих гру
зинских писателей и .общ ественны х дея
телей, которые приводятся в учебниках, 
при ж елании ребята  прочтут и на родном 
язы ке. А  вот почувствовать красоту, м е
лодичность грузинского язы ка, овладеть 
культурой общ ения они смогут только 
вместе с квалифицированны м, грамотны м 
педагогом на интересном, познаватель
ном м атериале учебника.

И ещ е об одном. К ак известно, пре
подаватель строит свою работу исходя из 
требований- програм мы , используя при 
этом методические рекомендации, кон
спекты, планы  уроков. И если, скаж ем , 
педагог ф изики или  математики может 
воспользоваться «методичкой» союзных 
республик, то преподавателю  грузинско
го я зы ка в негрузинской  ш коле прихо
дится ориентироваться лишь на респуб
ликанские издания. А  их-то .у  нас и нет.

Х очется отметить, что именно для

преподавателя неродного язы ка в нацио
нальной школе очень важно иметь хоро
шую методическую литературу. Б ез сво
еобразного спутника — учебника не каж 
дый преподаватель смож ет правильно и 
полноценно построить занятие.

Перестройка всех звеньев нашего об
щества вплотную коснулась и народного 
образования, качества обучения. Поэто
му такие вопросы, я  думаю, не долж ны 
оставаться без внимания.

Михаил САРАДЖЕВ, 
отличник просвещения Союза СС Р и 
Грузинской ССР, методист методка- 
бинета района им. 26 комиссаров 
г. Тбилиси,

А где же ответственность 
торгующих организаций?
Первого июля ‘ газета « З ар я  Востока» 

опублик о в а л а  небольшой материал 
«Спрос долж ен быть ж естче». Руководи
тель Госторгинспекции вы сказал в нем 
следую щ ее мнение: товар, который не 
пользуется спросом покупателя, должен 
списываться за  счет предприятия-изго
товителя.

Не слиш ком ли это упрощенный под
ход к делу? Конечно, автор прав: ответ
ственность предприятий, изготавливаю 
щих товары  для  народа — как, впрочем, 
и любые товары , — долж на повыш аться 
всемерно и разными способами. В том 
числе и при помощи торговли.

Предположим, что товар, действитель
но, не на уровне мировых требований, и. 
вероятно, что он останется на скл а
де. Но где ж е принципиальн о с т ь  
торговли при заклю ч е н и и договора 
с производителем? В едь она с успехом 
может воспитывать изготовителя — про
сто-напросто не принимать «рискован
ный» товар...

Но как только торговая организация 
приняла изделие, уж е она отвечает за 
его дальнейш ую  судьбу. Судьба эта  во 
многом зависит от профессионализма то
го, кто продает. У читывать надо и усло
вия транспортировки с б азы  в магазин, и 
соответствующ ее хранение, и рекламу. 
Да, и реклам у. Ее значение у  нас по- 
преж нему недооценивается.

И зучить спрос, выбрать именно ту 
продукцию, которая нуж на потребителю, 
выгодно подать изделие, найти д л я  него 
покупателя — вот задача торговли. И 
если товар все-таки приходится списы
вать — значит, «прогорело» скорей 
торговое предприятие, чем  изготовитель. 
Или, во всяком случае, они несут рав
ную ответственность.

Михаил МУДЖИРИ, 
главный инженер Тбилисского кера
мического комбината имени 60-летия 
СССР.

Будет ли легче
пенсионеру?

Сейчас, как известно, идет разработка 
проекта нового Закона С С С Р о пенсион
ном обеспечении трудящ ихся. М еня, как 
и многих пенсионеров, не может не инте
ресовать эта  работа. Сущ ествую щ ий Зд- 
кон о пенсиях имеет, на мой взгляд, ряд 
сущ ественных недостатков. Например, не
понятно, почему сущ ествует разграниче
ние при назначении пенсии рабочему и 
инженеру, если они, оформив пенсию, ос
таются на своих рабочих местах и про
должают работать: рабочий получает при 
этом сто процентов назначенной ему 
пенсии, а инж енер — пятьдесят. С этим 
я  столкнулся, когда, оформив пенсию по 
старости, остался на заводе и продолжаю 
работать по своей специальности инжене- 
ра-технолога. Р азв е  труд инж енера ме
нее почетен и нужен? И разве такая  гра
дация не сказы вается  н а  престиж е инж е
нерной профессии вообще?

Еще об одном нужно сказать: зарабо
ток работаю щего пенсионера вместе с 
пенсией не долж ен превыш ать 30 0  руб
лей. Это связы вает творческую  инициа
тиву высококвалифицированных специа
листов как рабочих, так  и инженеров, 
имеющих богатый профессионал ь н ы й  
опыт. Не думаю, что только из чистого 
энтузиазм а кто-то будет вы клады ваться, 
реш ая технические проблемы, трудиться 
над созданием новых изделий, соверш ен
ствованием технологии произвол с т в а, 
ведь больше 3 0 0  рублей все равно не 
заработаеш ь. Н ет в Законе ясности и по 
поводу того, какие именно премии не 
должны учиты ваться в средней зарплате 
работаю щего пенсионера, и так  далее.

Очень хочется надеяться, что разра
ботка нового пенсионного законодатель
ства будет вестись гласно, и все, кто за
интересован в его совершенствовании, 
смогут принять в ней участие.

Яком М ОРОЗОВ, 
инженер-технолог Тбилисского завода 
электросварочного оборудование им.
Е. Патона.

•  СЕГОДНЯ — ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА

ф  большие и ответственные задачи вмпелиаюг трудовы е 
коллективы Государственного комитета охраны природы и 
лесного хозяйства республики. Приняты действенные меры 
д ля  перевода предприятий на работу в условиях полного хоз
расчета и самофинансирования. Ш ироко внедряю тся , осо
бенно в лесной промышленности, хозрасчетны е подрядны е 
подразделения. В числе передовых коллективов— лесоводы 
Тбилисского лесничества.

Н а  с н и м к а х :  (справа вверху) лесничие Хедж ерского  
лесничества — отец и сын Гиви и Вахтанг А б улад зе ; слева — 
передовики Варкетильского лесничества Лука И рем адзе  и 
Ш ота Ш арикадзе в питомнике по выращиванию злдарской 
сосны ; инженер-лесник Николай Д ем етр едзе ; кедры  на ска
лах Клдейсного лесничества.

ВСТРЕЧА С ТРУДЯЩИМИСЯ КРАСНОЯРСКА
Генерал ь н ы й  секретарь 

ЦК КПСС М. С. Горбачев 
встретился 16 сентября в 
К расноярске с представите
лям и трудящ ихся.

Н а встрече выступили 
П. В. Романов, директор хим
комбината «Енисей», А . С. 
Ш адрин, начальник отдела 
электровагоноремонтного з а 
вода, А. Н. Немтушкин, пи
сатель, В. В. Ракин, чабан 
п л е м з а в о д а  «М осковский»

Хакасской автономной обла
сти, М. Т. Туруш ева, кру
тильщ ица производственного 
объединения «Химволокно», 
О. Ф. Ж илин, генеральный 
директор объединения «Ми
нусинский электротехниче
ский промыш ленный комп
лекс», Р. П. М итрофанова, 
работница Красноярского за 
вода медицинских препара
тов, Г. В. Батртдинов, пред
седатель колхоза «Друж ба»

Болынемуртинского района, 
Л . И. Гойдина, доярка сов
хоза «М индерлинский» Сухо- 
бузимского района, Е. П. Гор
бачева, ткачиха Красноярско
го шелкового комбината. 
А . С. Демирханов, заслуж ен
ный а р  х итектор РС Ф С Р, 
А. И. Таю рский, начальник 
краевого управления проф
техобразования, Н. А. Мороз, 
машинист экскаватора разре
за  «Бородинский», Н. М. Ф и

липпова, заместитель пред
седателя Красноярского го
родского совета ветеранов, 
Н. В. Скоробогатова, ткачи
ха Черногорского камвольно
го комбината, А. П. Зубаков, 
первый секретарь Турухан- 
ского Р К  КПСС.

Затем  выступил Михаил 
Сергеевич Горбачев.

(Выступление М. С. Гор
бачева будет опубликовано).

Б е с е д а  
в крайкоме КПСС

16 сентября в К раснояр- нами исполкома крайсовета, 
ске состоялась встреча Гене- заведующими отделами край- 
рального секретаря ЦК КПСС кома КПСС.
М. С. Горбачева с членами ,-гл п гч
бюро крайкома партии, чле- (ТАСС).

Возвращение М. С. Горбачева 
в Москву

Генерал ь н ы й  секретарь 
Ц К КПСС М. С. Горбачев 
16 сентября отбыл из К рас
ноярска в Москву.

На аэродроме его прово
ж али первый секретарь К рас
ноярского крайкома КПСС 
О. С. Ш енин, председатель

Красноярского крайисполко
ма ‘ В. И. Сергиенко, члены 
бюро крайкома партии, пред
ставители общественности.

Вечером М. С. Горбачев 
прибыл в Москву.

(ТА СС).

Ф ото  Рубене Рухкена.

ВЕСТИ С ОРБИТЫ
Ц ЕНТР УП РАВЛЕН ИЯ П О Л Е

ТОМ. (Т А С С ). Значительна* 
часть времени очередной ра
бочей недели экипажа научно- 
исследовательского комплекса 
«Мир» была отведена астро
физическим экспериментам . В 
рамках м еж дународной про
граммы исследований по вне
атм осферной астрономии, в 
которой принимают участие 
специалисты нескольких евро
пейских стран, с использова
нием орбитальной обсервато
рии «Рентген» произведено 
ещ е пять серий измерений из
лучения Сверхновой в Боль
шом М агеллановом облаке.

С помощью ультраф иолето
вого телескопа «Глазар» вы
полнены съемки различных 
участков небесной сф еры  в 
созвездиях Скорпион и Телец. 
Сегодня объектом съемок в 
ультрафиолетовых лучах вы
брано созвездие Персей.

В програм му дня включены 
такж е технические эксперимен
ты , медицинские исследова
ния, профилактические работы 
с оборудованием систем обес
печения жизнедеятельности .

•  ГРАНИ ХОЗРАСЧЕТА

Экзамен 
на компетентность

— Что изменилось в цехе за последнее время! —  пе
респрашивает руководитель бригады вторичной механичес
кой обработки Задо Алиева. — Многое изменилось. Но ког
да тридцать лет назад я пришла на фабрику, подумать не 
могла, что когда-нибудь меня и моих товарищей будут ин
тересовать такие вопросы, как реализация продукции.

Речь вовсе не о простой 
лю бознательности раб о ч и х 
Тбилисского комбината гнутой 
мебели. Реализация продук
ции —  основной показатель, 
по которому оценивается их 
труд . Упрощенно говоря, есть 
реализация —  есть и зарпла
та.

«Последнее время», о ко
тором говорила бригадир, — 
это прошедшие четыре года, 
которые комбинат работал в 
условиях экономического экс
перимента. Суть его — м ате
риальное • стимулирование кол
лектива на основе форм иро
вания результативно - оста
точного фонда заработной 
платы. Образно говоря, что 
«осталось», то —  твое. Э к с
перимент позволил м акси
мально поднять заинтересо
ванность работников в том, 
чтобы «оставалось» как м о ж 
но больш е. Средство одно — 
повышай производительность 
труда, улучшай качество ра
боты, экономь сырье, м ате
риалы, электроэнергию . И, 
конечно, — ф онд заработной 
платы.

Начальник сборочно - заго
товительного цеха Ш укри 
Кевлишвили отмечает то ос
новное, что пришло е жизнь 
коллектива цеха за последние 
годы :

— Образованы укрупнен
ные комплексные бригады,

большинство рабочих овла
дело смежными операциями и 
специальностями, утвердился, 
занял важнейшие позиции ко
эффициент трудового  участия 
как главный критерий оплаты 
груда.

Все это — эксперимент. И 
самое главное, он подго
товил почву для дальнейших 
преобразований — укрепления 
хозрасчета. Безболезненный, 
«плавный», как говорят здесь, 
переход на новые условия 
хозяйствования, который пред
приятие совершило в начале 
нынешнего года, —  это тож е 
обусловлено экспериментом .

Сделаны первые шаги — 
важнейшие и труднейшие, 
но — первые. А  за ними — и 
техническое переоснащ ение 
комбината, проблема номер 
один. И предстоящ ая рекон
струкция. И задача увеличе
ния объема выпускаемой про
дукции: ведь на стулья , ко
торые производит комбинат, 
в Закавказье стойкий деф и
цит.

И все-таки экономический 
эксперимент был для кол
лектива основательной шко
лой хозяйствования, серьез
ным экзаменом , который 
предприятие, его  специали
сты и рабочие выдержали. И 
он продолж ается, этот экза
мен.

Гулико РАЧВЕЛИШВИЛИ.

УЧАСТНИКИ КОНФЕРЕНЦИИ В ТБИЛИСИ
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Грузии прибыли советские 
участники открываю щ ейся 
здесь IV конференции пред
ставителей общ ественности 
С С С Р и СШ А . Среди них — 
видные учены е, деятели ли
тературы  и искусства, дип
лом аты , студенты, работни

ки средств массовой инфор
мации.

В Тбилисском аэропорту 
прибывших встречали това
рищи П атиаш вили Д. И., 
Инаури А. Н., П опхадзе Н. А., 
Чхеидзе 3 . А ., М аргвелидзе 
Д. В. (Г Р У ЗИ Н Ф О РМ ).

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР

Урожай-88: гарантировать 
поставку цитрусов

Совет М инистров Грузинской ССР принял по
становление о дополнительны х м ерах по заготов
ке и реализаци и  цитрусовых плодов у р о ж ая  1988 
года.

В целях гарантирован н о г о 
выполнения государственного 
заказа на поставку цитрусовых 
плодов в общесоюзный ф онд 
принято предложение комис
сии о порядке их заготовок, 
закупок и реализации в рес
публике и за ее пределами. 
В соответствии с этим закуп
ку цитрусовых плодов как в 
общ ественных хозяйствах", так 
и у  населения осущ ествляю т 
исключительно колхозы, сов
хозы и другие сельскохозяй
ственные предприятия и за
готовительные организ а ц и и 
Г о с а г р о п р о м а  Грузинской 
С С Р . 60 процентов стандарт
ных мандаринов и апельсинов, 
произведенных на приусадеб
ных участках населения, заку
пается по государственной 
закупочной цене 85 копеек за 
килограмм, а 40 процентов— 
по ценам договоренности 1 
рубль 60 копеек за килограмм 
или в среднем 1 рубль 15 ко
пеек за килограмм при усло
вии выполнения дэговорных 
объемов поставки этих пло
дов.

Госагропрому Грузинс к о й
С С Р , Советам Министров А б 
хазской А С С Р  и Адж арской 
А С С Р , исполкомам Советов 
народных депутатов цитрусо
водческих районов поручено 
в двухнедельный срок обес
печить завершение заклю че
ния контрактационных дого
воров с населением через 
колхозы , - совхозы и другие 
сельскохозяйственные пред
приятия и заготовительные ор
ганизации Госагропрома рес
публики.

Поставку цитрусовых пло
дов в общесоюзный ф онд по 
государственным заказам р е
шено осущ ествлять только по 
нарядам республиканс к о г о  
объединения «Грузсельхозэа- 
готовка» Госагропрома Гру
зинской СОР.

Закупленные Госагропро- 
мом республики сверх объе
мов, направляемых по общ е
союзному и внутриреспубли- 
канскому планам поставок, 
мандарины и апельсины реа
лизую тся им по ценам соглас
но договоренности, а такж е 
на основе контрагентных до
говоров передаю тся Минис
терству торговли Грузинской 
С С Р  и Цекавшири. Коопера
тивам, осущ ествляю щ им ре
ализацию сельскохозяйствен
ных продуктов, разрешен вы
воз за пределы республики 
цитрусовых плодов, закуп
ленных за наличный расчет и 
по ценам, согласно догово
ренности в заготовите л ь н ы х  
организациях Г осагропрома.

В постановлении говорит
ся , что Министерство торгов
ли Грузинской С С Р , правле
ние Цекавшири и Госагропром 
Грузинской С С Р  за счет реа
лизованных за пределами рес
публики цитрусовых плодов 
по ценам договоренности дол
жны в основном обеспечить 
завоз пользую щ ихся повы
шенным спросом населения 
продовольственных и непро
довольственных товаров.

В связи с увеличением ожи
даемого объема заготовки 
цитрусовых плодов Госплану 
республики поручено в не
дельный срок представить на 
утверждение Совета Мини
стров Грузинской С С Р  согла
сованный с заинтересованны
ми министерствами и ведом
ствами измененный проект 
плана использования цитру-' 
совых плодов урож ая 1988 
года.

В целях органиэов а н н о г о 
проведения кампании заго
товки цитрусовых плодов и их 
поставки потребителям С о
вет Министров Грузинской 
С С Р дал конкретные поруче
ния управлению Закавказской

железной дороги, Госснабу 
Грузинской С С Р , Госкомтоп- 
ливу Грузинской С С Р . другим  
ведомствам и министерствам.

Вывоз цитрусовых плодов 
за пределы республики, о т
мечается в постай о а л  е  и и и, 
должен осущ ествляться по 
специальным пропускам стро
гого учета, установленным 
М инистерс т в о м  внутренних 
дел Грузинской С С Р  и Госаг- 
ропромом Г рузинской С С Р . 
О сущ ествление контроля за 
соблюдением правил вывоза 
цитрусовых плодов за преде
лы республики и их реализа
ции внутри республики воз
ложено на М ВД республики.

Советам  Министров А б х а з
ской А С С Р  и Адж арской  
А С С Р , исполкомам Советов 
народных депутатов цитрусо
водческих районов поручено 
создать штабы заготовки и 
поставки цитрусовых плодов, 
принять все необходимые ме
ры для  первоочередной их 
отгрузки  в общ есо ю т н ы й  
фонд. Они должны обеспечить 
высокую организацию заго
товки, транспортировки и пе
реработки цитрусовых плодов, 
не допускать фактов их пор
чи и хищ ения в колхозах, сов
хозах и других сельскохозяй
ственных предприятиях, заго
товительных и транспортных 
организациях, на предприяти
ях перерабатывающ ей про
мышленности.

В постановлении указыва
ется, что М инистерство авто
мобильного транспорта Гру
зинской С С Р , Управление За* 
кавказской железной Дороги, 
Грузинское управление граж
данской авиации М инистерства 
граж данской авиации С С С Р , 
Грузинское морское пароход
ство, Министв р с т в о связи 
Грузинской С С Р , министерст
ве и ведомства, им ею щ ие в 
своем распоряжении транс
портные средстве, не должны 
принимать к перевозке и от
правке цитрусовые плоды без 
заявок организаций Госагро
прома Грузинской С С Р .

(ГР УЗИ Н Ф О Р М ).
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ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ — ТРИБУНА КОММУНИСТА

К О О П Е Р А Т О Р Ы :  Р Е З Е Р В Ы  РОСТА
Вспомним : ещ е вчера появление первых 

кооперативов будораж ило наш е внимание, а
сегодня они уж е стали одной из привычных 
реалий повседневной жизни. Но вот первич
ные партийные организации пока имею тся 
далеко  не во всех кооперативах. Тем  инте

реснее представлялось побывать на отчетно- 
выборном собрании в'одном из них, дабы 
узнать, какие задачи ставят здесь перед со
бой коммунисты, как решают их, насколько 
успешно выполняют роль политических ли
деров коллектива.

Выбор пал на «Имеди» — 
кооперативное объединение 
по производству товаров на
родного  потребления и быто
вому обслуж иванию  населе
ния. А  если более подробно, 
то «Имеди» сегодня представ
ляет собой р яд  объектов, 
производств плю с подсобное 
хозяйство , расположенных в 
четы рех районах города. Есть 
здесь  м астерская по выпуску 
худож ественно - декоративных 
изделий , есть участок по р е
монту видео- и телеаппарату
ры , есть теплица по выращи
ванию цветов, магазин по их 
реализации, цех по произ
водству биж утерии, швейное 
производство , а позавчера, в 
пятницу, у  входа на Сабурта- 
линский колхозный рынок 
откры лся торгово - закупоч
ный ком плекс кооперативно
го  объединения «И м еди». Ра
ботаю т здесь  в общ ей слож 
ности 220 человек, из них бо
лев  половины —  члены коо
ператива. Его  глава Констан
тин Замковой —  народный 
м астер Грузии по декоратив- 
но-прикла д  н о м у  искусству. 
Е го  творения из дерева и м е
талла выставлялись как на 
родине, так и во Франции, 
в Канаде, Ф Р Г , Ш вейцарии, 
Турции и других странах.

В мае этого  года ум ель
цы из «Имеди» были зам е
чены и отмечены на все
сою зной ар ен е : на состо
явш ейся в М оскве первой 
в стране выставке - ярм ар
ке кооперативных изделий 
они выш ли на первое ме
сто , были награж дены ди
плом ом  I степени и пре
мированы новеньким, пря
мо с заводского  конвейера, 
м икроавтобусом  « Р А Ф » . 
У сп ех «И меди» выразился 
и в то м , что зд есь , на 
Всесою зной выставке-яр
м арке , они заклю чили тор
говые сделки на 76 тысяч 
рублей.

А  вскор е после этого ра
достного  события в жизни 
кооператоров председатель 
объединения «И меди» Кон
стантин Замковой был при
глаш ен принять участие в за
седании П резидиум а Совета 
М инистров С С С Р , том самом, 
вызвавш ем огромный общ е
ственный интерес заседании, 
на ко-ором  был возвращен 
на доработку (уж е  во второй 
раз!) законопроект о налого
обложении доходов в коопе
ративах, как торм озящ ий их 
свободное развитие.

Что ещ е я знала, идя на от
четно • выборное партийное 
собрание в «Имеди»? Что взя
ли кооператоры ш ефство над 
63-й средней ш колой : п ер е
даю т ей бесплатно различный 
материал д ля  уроков труда, 
а средства, вырученные от 
реализации своих поделок, 
ребята перечисляю т на счет 
Всесою зного д етско го  фонда 
имени В. И. Ленина. Ещ е мне 
бы ло известно, что сами коо
ператоры из «И меди» пере
числили на этот счет две ты 
сячи рублей , да ещ е десять 
тысяч —  в ф онд «Д олг» , со

зданный Для оказания помо
щи воинам-интернационали- 
стам .

О ткровенно говоря, зная 
все это, я в глубине душ и 
опасалась, как бы не стали 
кооператоры почивать на лав
рах *— ведь далеко  не все 
их коллеги могут уж е сейчас 
столь уверенно заявить о се
бе . Если ж е к сказанному до
бавить, что только с  начала 
этого года объединение ре
ализовало продукции и услуг 
более чем на два миллиона 
рублей, то станет понятно, что 
у них вроде бы были все ос
нования для сам оуспокоенно
сти.

О днако даж е намека на нее 
не прослеживалось в разго
воре, который повели ком м у
нисты кооперативного объе
динения на своем  отчетно- 
выборном собрании. Правда, 
партийная прослойка здесь 
очень невелика —  в первич
ной парторганизации состоят 
на учете всего 7 членов КП СС. 
Но настроены они самокри
тично. Настолько самокритич
но, что порой даж е  слу
чались перехлесты . О дин лишь 
ш трих. 8 докладе , с  которым 
выступил секретарь партор
ганизации Ю рий Квитко , про
звучала такая ф р а за : «У нас 
процветает пьянство». Кто- 
то из коммунистов воз
разил : не стоит, м ол , так об
общ ать, б ь т-то  единственный 
случай, когда запил работник, * 
и выводы из это го  сделаны 
самые ж естки е ...

Ну, а в целом компактный 
доклад  был выдержан в луч
ших традициях здоровой кри
тики и самокри т и к и .  И 
хотя парторгани з а ц и я в 
«Имеди» совсем м олода — 
сущ ествует лишь с  марта 
этого года, а кое-кто  из ее 
членов влился в нее ещ е поз
ж е , —  она проявляет зрелый 
подход и к стоящ им перед 
ней задачам , и в целом к 
проблемам, с которы ми при
ходится сталкиваться коопе
раторам.

Кстати , они не сетую т 
на отсутствие к  ним  вни
мания со стороны Сабур- 
талинского райисполкома, 
где зарегистрировано объе
динение. П редставит е л ь  
исполкома присутствовал 
на отчетно • выборном со
брании кооператоров, за
ехал сю да и первый за
меститель председат е л я 
Сабурталин с к  о г о РИКа 
А . Верулашвили. О днако 
не все вопросы поддаю тся 
решению на районном
уровне. Иные-то и на го
родском  не разреш иш ь. 
Но разговор об этом  у нас 
пойдет чуть позж е . А  пока 
интересно проследить , под 
каким углом  зрения каж
дый ком м унист побуж дает 
товарищей взглян уть  на 
свое дело .

Ю рий КВИ ТКО , секретарь
парторганизации: Не задей
ствован у нас пока сполна 
воспитате л ь н ы й потенциал 
профсою зной организации. 
П равда, скончался у  нас ле
том председатель проф сою з

ной организации. Но не стоит 
объяснять пробелы в работе 
только объективной причиной. 
Нас, коммунистов, в объеди
нении мало, значит, необхо
димо всемерно поднимать 
ответственность профсою зной 
организации.

Юрий РЕДЬКО, заведующий 
участком по ремонту видео- и 
телеаппар а т у р ы: Я всего
второй месяц состою  на уче
те  в нашей парторганизации, 
но уж е понял, что нам меша
ет работать лучш е: не нала
ж ена служба информации. 
Люди- у  нас работают по все
му городу и зачастую  не зна
ют или поздно узнаю т, как 
идут дела, на разных участ
ках ...

Реплика с места: П ра
вильное замечание. Но мы 
ведь уж е решили — прово
дить по вторникам планерки...

Михаил АПЕЛЬ, начальник 
участка по производству, би
жутерии: Характер нашей
продукции такой, что она 
тр ебует постоянного обнов
ления ассортимента. К тому 
ж е конкурентов среди коо
ператоров прибавилось. Так 
что надо внедрять новую 
технологию , да и оборудова
ние обновлять. Либо вообще 
сворачивать производство.

Елена КЦОЕВА, продавец 
цветочного магазина: Я два
дцать три года проработа
ла в торговле до то го , как 
пришла в кооператив. М огу 
судить, сравнивать, где  как 
поставлено дело . Я горда 
оказанным м не доверием : са
мой в зависимости от ситуа
ции снижать цены на цветы. 
Кстати , они у  нас не выше, 
чем в государственны х м ага
зинах. Розы —  товар нежный, 
на следую щ ий день их дале
ко не всегда оставишь. К то
м у же через наш магазин 
реализую т свой товар и на
дом ники. Одна женщ ина за
нимается икебаной, но товар 
ее плохо шел, за м есяц  на
торговала только на 70 руб
лей. Я предложила немного 
снизить начальную цену, • а 
потом сделать е е  подвижной, 
гибкой. И дело пошло: в сен
тябре выручка женщины со
ставила уже больш е 180 руб
лей.

-Натан РЕЗНИК, начальник 
торгово - закупочного ком
плекса: Я тож е более двух
десятков лет прораб о т  а л 
в государст в е н н о й  тор
говле и там всегда работал, 
так сказать, от производите
ля , а в кооперативе надо — 
от покупателя. Если зд есь  у 
нас продукция некачествен
ная или по каким иным при
чинам не пользуется спро
сом —  значит, сразу ж е сни
мать ее надо с производства. 
Нам более чутко нужно учить
ся жить по законам рынка.

Константин ЗА М К О В О Я, 
председатель' объединения 
«Имеди»: Каж дый ком м у
нист должен в обязательном 
порядке заниматься эконо
мическим самообразованием. 
И возглавить эту работу на 
своем участке. Д алее . И звест
но, какие трудности у рес
публики с выполнением кассо

вого плана. А  мы примерно 
половину своей продукции 
реализуем  за ее пределами. 
Надо перестраивать работу. 
Как? Вот Недавно в Сухум и на 
всесоюзной оптовой ярмарке 
мы заключили очень выгод
ную сделку на 800 тысяч руб
лей с одесской областной 
базой облпотребсою за: мы
им — свои изделия, они нам— 
дефицитный джинсовый ма
териал и не менее деф ицит
ные замки-«молнии». Шире 
надо практиковать подобный 
товарообм ен...

Коммунисты из коопе
ративного объеднн е н и я 
«Имеди» назвали на своем 
собрании и проблемы, 
ждущие своего решения в 
одних случаях на район
ном и городском уровнях, 
в другом — на республи
канском и союзном. Вот 
эти проблемы.

О тсутствует четкая инфор
мация в масштабах города об 
излишках или остатках сырья 
и материалов, которы е могли 
бы приобрести кооператоры. 
Очень долго реш ается вопрос 
об открытии оптово - рознич
ной базы или торгового цент
ра для кооператоров, где  они 
бы могли закупать то , что 
не нужно предприятиям и 
организациям. То же относит
ся и к оборудованию , кото
рое можно было бы либо 
купить, либо взять в аренду.

Одного доброжелатель
ного отношения к коопе
раторам сегодня уже не
достаточно. Нужна кон
кретная помощь в выде
лении фондов, транспорта, 
нужна четко разработанная 
система материально-тех
нического снабжения коо
перативов. Они не на сло
вах, а на деле должны быть 
поставлены в равные ус
ловия хозяйствования с 
государстве и н ы м  секто
ром экономики.

Слабо перестраиваю тся в 
своей работе отделения Жил- 
соцбанка, которые, похоже, 
считают себя лишь держ ате
лями денеж ных средств коо
перативов. Получение своих 
денег из банка очень часто 
сопряжено для кооперативов 
с волокитой и трудностям и. 
И хотя такое положение тес
но связано с состоянием ре
ализации кассового плана, но 
делать тут что-то надо, пото
му что сегодняшний Стиль 
работы банка порой с 'рица- 
тельно сказывается на эф ф ек
тивности коммерческой рабо
ты .

Не реш ается вопрос о со
циальном обеспечении рабо
тающ их в кооперативах. На
пример, кооперативы могли 
бы участвовать на долевых 
началах в строительстве жилья 
для своих работников.

...Работа первичной парт 
организации кооперативного 
объединения «Имеди» за от
четный период признана уд о 
влетворительной. Единогласно 
секретарем парторганизации 
вновь избран Ю рий Квитко. 
Д елегатом  на районную пар
тийную конференцию  также 
единогласно избран предсе
датель «Имеди» Константин 
Замковой.

Ирина ИНО ВЕЛИ .

ф  Ароматом созревших плодов напоен фруктовый сад 
колхоза имени К. Маркса Каспского района, где идет уборка 
богатого урожая.

Н а  с н и м к е :  бригадир Шота Меребашвили, председа
тель колхоза Коба Татулашвили, садовод Шура Кобахри и 
главный агроном Нодар Авлохашвили на страде в яблоне
вом саду.

Ф ото  Гиви Киквадэе. (Ф отохроника ГРУЗИ Н ФО РМ а).

ф  Нодара Джикия — заместителя главного механика тби
лисского камвольно-суконного комбината «Сабчота Сакартве- 
ло» и ветерана предприятия Григория Кацадзе — слесаря 
механического цеха связывают не только общие интересы в 
труде, но и давняя дружба. Они всегда е  гуще событий на 
предприятии, своей неутомимой энергией и любовью к про
фессии увлекают товарищей по труду.

Ф ото  Валерия Атабекова.

КОНФЛИКТНАЯ СИТУАЦИЯ

1 БЫ ЛА Л И  ПРЕМИЯ ?
Чувствраалось, что отнош ения выясняю тся не впервые. 

Работники автотранспортного предприятия Н* 3, которы е 
собрались в кабинете директор а , сразу же разделились на 
два л а гер я : рабочие-ремонтники, возглавляем ы е председа
телем  цехком а, электриком Яковом Евстигнеевым, и пред
ставители администрации с директором  Энвером Цицхвая 
во главе . Спорили до хрипоты , интонаций не выбирали, и 
обвинения шли в хо д  сам ы е разны е , ничего общ его с источ
ником конф ликта , казалось бы , не имеющие.

—  Сначала рабочие места 
приведите в порядок, а порам 
свои кабинеты ремонтируй
те , —  энергично говорил ра
бочий. —  У  нас ремонтные 
ямы без освещ ения, душ евые 
затопляет, а в управлении — 
занавесочки ...

—  У  вас совесть есть? — 
спрашивал директор .

—  А  у  вас? —  интересо
вался рабочий.

О  совести заговорили не 
ср азу . Сначала речь шла о 
премии за первый квартал, 
которую  инж енерно - техни
ческие работники получили, 
а вот ремонтники —  нет. 
Письмо в редакцию  они на
писали лишь после того, как 
обратились за разъяснениями 
к  руководству. Разъяснения 
были —  и устны е, и письмен
ные, но о них —  позднее. А 
сначала —  суть конфликта, 
как понимают его  авторы 
письма.

«В апреле директор  АТП 
пообещ ал нам квартальную 
премию . А  когда пришла по
ра получать, то  всю сум му 
разделила м еж д у  собой ад
министрация. М ы написали 
на и м я , директора коллектив
ное заявление. Ч ерез десять 
дней нам ответили , что так 
как мы еж ем есячно  получаем 
премии за готовность авто
бусного  парка, квартальной 
премии за выполнение плана 
нам не полагается. Что же, 
выходит, план выполняет лйшь 
администрация?

п п М Е п е  _ Гдзеьауя ~щм ,  м иг . тт

Когда на предприятие при
ш ел новый директор , нас, 
ремонтников, пригласили на 
собрание и сказали, что нам 
неправильно платят зарпла
ту . Д о этого нам платили по 
бригадной систем е, и за м е
сяц в среднем вы ходило по 
250 рублей. Теперь будем 
платить по тар и ф у , сказал 
директор . Но по тарифу 
преж ней сум мы не выходи
ло, и рабочие стали возм у
щ аться. Нам добавили 40 
процентов и назвали это пре 
мией за готовность парка. 
П олучается, что это  наша 
зарплата, почему же нам не 
полагается квартальной пре
мии?»

В ответе руководства пред
приятия, подписанном дирек
тором  АТП и экономистом , 
говорится: «Независимо от
выполнения плана, дохода и 
прибыли, за что прем ирую тся 
руководящ ие работники, ра
бочие еж емесячно получают 
премию —- 40 процентов — 
из фонда заработной платы 
при выполнении * коэф ф и циен
та готовности парка и за ка- , 
чественную  работу, которая 
не всегда отвечает требова
ниям, предъявляем ы м  к тех
нически исправному подвиж 
ному составу».

П оследняя ф раза вообщ е 
показательна для объяснений, 
которы е довелось услыш ать 
на предприятии. М отив этот— 
мотив «неэаработан н о  с т и» 
премиальных, натяжек при

их начислении ремонтникам 
звучал не раз. И директор 
признавал это, и экономист 
Циала Рухадзе, и председатель 
профсою зного комитета Ва
силий М айсурадзе: «Премии— 
максимальные, еж емесячны е. 
Иногда и незаслуженные, 
иногда и закрываем глаза на 
качество ремонта. Но д е 
лаем  все, чтобы ремонтники 
получали максимум».

И подум алось: может, имен
но зд есь , как ни парадок
сально на первый взгляд , и 
причины конфликта? Дать 
максимум и всем —  что м о 
ж ет быть проще? Вместо то 
го, чтобы постоянно считать 
и взвешивать — кому «дать», 
за что и сколько?

Иоселиани, и начальник уп
равления труда и зарплаты 
Минавтотранса Г р у з и н с к о й  
ССР Нодар Гугава в один го
лос утверж даю т:

— Такое распределение пре
мий — законно: рабочим —
40 процентов и еж емесячно, 
ИТР — 17 процентов и раз а 
квартал, да при условии вы
полнения предприятием всех 
плановых показателей.

К новой системе оплаты 
труда здесь  переходили, не 
особенно утруж дая себя под
готовительной работой. Вне
очередная аттестация рабо
чих —  уж  это-то, казалось бы, 
неизбеж ное мероприятие. Да 
и не новое —  плодотворность 
его  много раз доказана на 
других предприятиях. И- хотя 
главный инженер АТП утверж 
дал, что аттестация все-таки 
была, ни Яков Евстигнеев, ни 
А лександр  Пересунко," ни 
Николай Литвинов, ни Роланд 
Кобеш адзе , ни Энвер М ур та
зин —  словом, никто из р е
монтников, пришедших в ка
бинет директора, аттестацию  
не прош ел. Похоже, что вся 
подготовка к переходу на 
новую систем у оплаты была 
сведена к тому собранию , о 
котором пишут рабочие в 

'р едакцию . Разве не здесь 
истоки конфликта?

И главный экономист р ес
публиканского производствен
ного объединения автостан
ций и м еж дугородны х пас
саж ирских перевозок, куда 
входит АТП № 3, Тариэл

А вот слесарь-м оторист Ни
колай Литвинов вполне ре
зонно, на мой взгляд , спра
шивает:

— Если это премия, то по
чему каждый месяц в одной 
и той же сумме? И почему 
всем одинаково?

Действительно, странновато. 
Тем более, что и в «Полож е
нии об оплате труда рем онт
ных рабочих АТП № 3» есть 
соответствующий пункт под 
номером 5: «Оплачивать всем  
(выделено мной —  Г. П .) ра
бочим премию к тарифным 
ставкам 40 процентов».

Сами ремонтники признают, 
что бездельники среди них 
есть . Но ведь и им —  сорок 
процентов. За что же? Разве 
не пришла пора д и ф ф ер ен 
цировать тр уд  по квалифика
ции и качеству и разве так уж 
рискованно отдать решение 
этих вопросов в руки самого 
коллектива?

«Проценты» эти ещ е год 
назад рабочий совершенно 
спокойно клал в карман, на
зывая это не премией, а зар
платой и нисколько н$ утруж 
дая себя, кстати, разм ы ш ле
ниями о том , насколько за
работаны эти д е  н ь г и. И 
вдруг — зарплата упала р е з
ко, а разницу с прежней гу м 
мой деликатно назвали «пре
мией». М ожно ли было рас
считывать на поддерж ку со 
стороны рабочих?

Но представим, что ремонт
ники при переходе на новые 
условия хозяйствования иг
рали самую  активную роль. 
Каковая им, по сути; и долж на 
принадлежать. Предположим^ 
что коллектив ремонтного 
участка самостоятельно, в со
трудничестве с администра
цией, установил бы для себя 
основные производственно
экономические рамки, чис
ленность работников, ф онд 
зарплаты, порядок получения 
прем ий... В такой ситуации 
мог бы вспыхнуть подобный 
конфликт? Вряд ли.

Не берусь судить об АТП 
в целом, но на ремонтном 
участке самоуправление — 
понятие абстрактное, точек 
соприкосновения с произ
водственной реальностью не 
имею щ ее. Кто виноват? Разве 
не администрация, которая 
отвела себе роль оракула, с 
высот положения даю щ его 
снисходительны е объяснения? 
Разве не партийная организа
ция АТП, которая упустила 
мом ент, когда самоуправле
ние могло бы войти в повсе
дневность легко  и плодотвор
но? И разве не сами ремонт
ники, которые претендуют 
лишь на премию — и не бо
лее? Чья вина, что противо
стояние ремонтников адми
нистрации приняло отнюдь не 
парламентарные формы? С о 
вета трудового  коллектива? 
И его  тож е. Поинтересовалась 
я у председателя С ТК : раз-
б'ирали ли конфликт на засе
дании совета?'

—  По этому поводу никто 
к  нам в совет не обращ ал
ся , —  ответил Александр Ни- 
кур адзе .

Каких «обращений» еще 
требовалось! — и Евстигнеев, 
и Литвинов, как выяснилось, 
являются членами этого, со
вета Но ни разу даже не

присутствовали ни на одном 
из его  заседаний. Казалось 
бы , куда и идти рабочему со 
своими проблемами, как не 
в свой же С Т К ... Не симптом 
ли, когда рабочие пред'почи- 
таю'т обратиться куда и к ко
му угодно, только не в орган 
самоуправления?

Трижды беседовала я с ра
бочими. И с каждым разом 
все непримиримее была их 
позиция, все определеннее 
высказывания в адрес адми
нистрации, в.се настой ч и в е е 
просьба: «Вот вы нам скаж и
те , правы наши руководители 
или нет?»

Я попросила ответить на 
этот вопрос экономиста, ин
структора " отдела производ
ственной работы и заработ
ной платы Совпрофа Грузии 
Левана Брегвадзе:

— Права ли администрация? 
В узком конкретном случав—  
да, права: рабочие-ремонт
ники, действительно, не мог
ли рассчитывать на кварталь
ную премию, получая еж е
месячные. И в то  же время 
администрация не права в 
главном. Нельзя было о су
ществлять переход на новую 
систем у оплаты труда так 
поспешно, практически игно
рируя важнейшие моменты 
подготовительной работы — 
такие, как, в частности, атте
стация рабочих. Серьезной 
ошибкой администрации надо 
считать недооценку дем окра
тических начал в жизни кол
лектива.

Вряд ли такая концовка 
удовлетворит авторов письма. 
Упущ ено время. Утрачены 
взаимопонимание и доверие 
м еж ду руководителями и 
рабочими. Тем труднее будет 
наводить мосты . Но ведь на
водить придется?

Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

АРЕНДА; ПУТИ СТАНОВЛЕНИЯ

ДОБРОЕ НАЧАЛО- 
ПОЛОВИНА ДЕЛА
Коллектив животноводческой фермы колхоза села Обчив 

одним из первых в Маяковском районе внедрил арендный 
подряд. Хотя времени прошло не много, можно говорить о 
первых результатах, небольшом, но накопленном опыте, труд
ностях в пору становления. Обо всех этих вопросах и бесе
довал наш корреспондент с коллективом арендаторов и их 
руководителем Варламом Бурджанадзе.

— Ферма ваша небольшая, в
ней всего 200 голов крупного 
рогатого скота, но вы явля
ете собой независимый кол
лектив. Как вы считаете, по
высилась апвапгс'гмнность в 
новых условиях работы! И 
привела ли эта ответ с т в е н- 
ность к достижению конкрет
ных результатов!

— Все нынешние арендато
ры и в прошлом трудились 
на этой ф ерм е. Говоря от
кровенно, трудились по-раэ: 
ному: одни лучше, другие по
хуже. М ожет, оттого, что оцен
ка труда была необъективной, 
материальное стимулирова
ние сводилось к уравниловке. 
Просто была работе, которую 
изучили, к которой привыкли. 
В таких условиях персональ
ная ответственность за пору
ченный участок практически 
отсутствовала: все знали, что 
ответственность за ф ерм у не
сет заведую щ ий, в какой-то 
мере бригадир, так пусть они 
и дум аю т, ломаю т головы над 
тем, как повысить надои, при
весы, как обеспечить кормами 
животных. Рядовых работни
ков практически все эти во
просы не касались. Другое 
дело, когда мы взяли ферму 
в аренду, М огу точно сказать, 
что ответственность за рабо
ту появилась у каж дого , и не 
только перед колхозом , за 
выполнение принятого плана, 
появилась ответственность за 
свою работу перед семьей, 
ведь ныне только от тебя за
висит ее  благополучие, а это 
крепкий стимул

Обратимся к примерам. К 
нашему стыду, раньше мы бы
ли не стбль рачительны. С лу
чалось, когда давали в корм 
коровам неизмельченную со
то м у, а животное не съеда
ло и половины ее, оставшаяся 
часть портилась, и ее прихо
дилось выбрасывать. Немало 
кормов гнило в хранилищах, 
пропадало при транспорти
ровке. Однако все эти поте
ри списывались на корову. На 
бумаге выходило так, что 
потерянные корма реализо
ваны, а там поди докажи, 
так было или иначе. ‘П одоб
ным образом обстояло дело 
и с комбинированными кор
мами. Почти половина их ис
чезала, а точнее, скармлива
лась скоту на личных под
ворьях.

Подобные приписки невоз
можны при арендном под
ряде . Они просто-напросто 
сделаю т нас банкротами.

— Не кажется вам, что та-

— А какая гарантия, что в 
условиях аренды с этим яв
лением будет покончено, ведь 
личный скот остался!

— # Обворовывать себя про
сто ‘невыгодно, а потом лич
ный скот можно поставить в 
арендуемое стадо, получать от 
него молоко, сдавать на мясо 
по обычным договорным це
нам. Если  подсчитать все за
траты , такое решение вполне 
оправдывает себя.

Есть и немало других пре
имущ еств у  аренды . К при
меру, преж де мы не задум ы 
вались над тем , как исполь
зуется техника на ф ер м е , а 
сейчас все на строгом учете: 
пробеги машин, расход го
рюче-смазочных материалов, ^

кая откровенность бросает 
бытень на бывших работников 

фермы, а ныне арендаторов! 
Ведь приписками занимались 
именно они, и деяния их 
можно расценивать не только 
как расточительство, но и как 
расхитительство!

—  Возможно, и так. Вы м о 
ж ете, конечно, назвать д е я
ния работников ф ерм ы , как 
угодно ,— и расточительностью, 
и расхитительством, но, к 
сожалению, это не только 
наша беда, это беда боль
шинства хозяйств. Так уж  сло
жилось, что работник фермы 
почему-то не считает- боль
шим преступлением кормить 
личный скот колхозными ком
бикормами. У  подобного яв
ления есть свое объяснение. 
Во-первых, на ф'ермах о т
сутствовали контроль, учет. 
Во-вторых, вот мы все при
зываем развивать подсобное 
хозяйство, но как же его  раз
вивать, если нет кормовой 
базы? Ни в коем случае не 
оправдываю несунов, однако 
для того , чтобы искоренить 
явление, надо поглубже за
глянуть в проблему, предпри
нять меры к  тому, чтобы на
селение имело возможность 
в достаточном количестве по
купать комбинированные кор
ма у государства

непроизводительная работа 
трактора. Рачительность в 
этом вопросе в конечном 
итоге отразится на нашем 
бю дж ете.

И ещ е я подметил: ныне у 
арендаторов изменилось от
ношение и к животным — нет 
случая, чтобы корову на ночь 
оставили немытой, от этого 
ведь снижаются надои, поя
вилось больше ласки у доя
рок, теперь на ф ерм е даже 
говорят вполголоса. М огут 
сказать, мол, это мелочи, а, 
на мой взгляд , именно с та
кого отношения и начинается 
путь к высоким конечным ре
зультатам.

— Раз уж у нас разговор 
зашел о кадрах, то следующий 
вопрос такой — все ли иа 
ферме работают м прежнем 
составе или с некоторыми 
пришлось расстаться!

— Когда мы начинали но
вое дело, то сообща все рас
считали, и оказалось, что на 
ф ер м е можно высвободить 
несколько человек. К приме
ру, я, кроме животновода, 
имею ещ е и специальность 
электрика — для чего же 
тогда держ ать лишнюю штат
ную единицу? Преж де кол
хоз прикреплял к ф ерм е ме
ханизатора, механика, и от их 
услуг мы отказались. Выпол
няем их работу сами.

— Хотелось бы узнать, что 
дала колхозу, государству ва
ша арендная ферма и каковы 
планы на будущее!

ь -  Вопрос этот в последнее 
время нам задаю т все чаще. 
Чтобы ответить на него, об
ратимся к сравнению. 8 прош
лом году ферма произвела 
580 центнеров молока и 260 
центнеров мяса, и это вместо 
плановых 830 центнеров мо
лока и 160 центнеров мяса. 
Только за восемь месяцев 
нынешнего года, работая в 
условиях аренды , мы произ
вели 577 центнеров молока и 
244 центнера мяса. В сентяб
ре мы выполним план года. 
Теперь о  зарплате. В прош
лом году она в среднем со
ставляла 115 рублей, а в ны
нешнем — 300 рублей, причем 
после пересчета и начисления 
средств за продажу мяса она 
составит около 400 рублей. 
Но и это не предел, в б уду
щ ем , когда - м ы  окрепнем, 
станем на ноги, зарплата при
бавится, и сущ ественно. И ес* 
ли бы мы не были уверены в 
этом, то, наверное, уже се
годня оставили бы аренду.

На что мы возлегаем на
дежды? Д ум аем , максимально 
Внедрить на ф ер м е механи
зацию и автоматизацию. По
строить рядом с фермой цех 
по переработке кормов. .Р е 
шим, наконец, вопрос о  про
изводстве качественных кор
мов и не будем  производите 
их более, чем нам необходи
мо. Плань: на будущ ее тако
вы, но время будет их кор
ректировать а  пока мы— в 
начале пути.

Беседу вел 
Вахтанг КИКН а Д З Е . 

(Корр. «Зари Востока»).
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П Е Р Е С Т Р А И В А Т Ь
ПАРТИЙНУЮ ПРОПАГАНДУ

Каково значение Всесоюзной партконференции для дела 
воспитания, пропаганды внутренней и внешней политики 
КПСС! Как сделать идеологию обновления достоянием всех 
трудящихся! Какие практические меры необходимо пред
принять партийным комитетам для коренного улучшения 
марксистско-ленинского образования!

Эти и другие актуальные во
просы идейно-воспитательной 
работы широко обсуждены на 
зональных семинарах партий
ных работников и пропаган
дистского актива, которые в 
соответствии с решением ЦК 
КП С С  «О работе партийных 
органов Ульяновской области 
по выполнению постановления 
ЦК КПСС «О  перестройке си 
стемы политической и эконо
мической учебы трудящ ихся» 
проведены 8— 17 сентября в 
Алма-Ате, Волгограде , Днеп
ропетровске, И ркутске, Мин
ске, М оскве и Тбилиси.

В работе семинаров приня
ли участие заведую щ ие отде
лами пропаганды и агитации, 
экономическими отделами ЦК 
компартий сою зных респуб
лик, крайкомов и обкомов 
партии, руководители Домов 
политпросвещения и кафедр 
университетов марксизма-лв’ 
нинизма, секретари горкомов 
и райкомов партии, пропаган
дисты . Перед ними выступи
ли заместители заведую щ их 
отделами ЦК КП С С  В. В. 
Загладин, П . Я. С лезко , В. А . 
Михайлов, В. Н. С еврук , д р у
гие ответственные работники 
ЦК КП СС.

На семинарах критически 
проанализиро в е н ы  первые 
итоги перестройки системы 
политической и экономической 
учебы, всесторонне обсуж де
ны задачи партийных комите
тов по углубленному разъяс
нению трудящ им ся решений 
X IX  Всесоюзной конферен
ции КП С С , определены прак

тические пути повышения на
учно-методического уровня и 
эффективн о с т и  партийной 
пропаганды , совершенствова
ния марксистско - ленинской 
подготовки руководящ их кад
ров и всех коммунистов, уп
рочения взаимосвязи идейно- 
воспитательной, организатор
ской и хозяйственной дея
тельности, усиления ее влия
ния на осущ ествление поли
тической и экономической 
реф орм , решение неотложных 
социальных проблем, других 
задач перестройки.

В работе семинаров при
няли участие и выступили 
первые секретари ЦК ком
партий Казахстана и Грузии 
Г. В. Колбин и Д . И. Патиа- 
швили, секретарь ЦК Ком
партии Белоруссии В. А . Пе- 
ченников, первые секретари 
Волгоградского , Днепропет
ровского и Иркутского обко
мов партии В. И. Калашни
ков, В. А . Ивашко, В. И. По
тапов, секретари Московского 
обкома и горкома КПСС 
В. М. Борисенков и О . А . Ко
ролев.

С лекциями по актуальным 
темам теории и политики 
КП С С  на семинарах выступи
ли директор Института марк
сизма - ленинизма при ЦК 
КП С С  академик Г. Л . Смир
нов, директор Института го
сударства и права АН С С С Р  
академик В. Н . Кудрявцев, 
руководитель кафедры науч
ного коммунизма АО Н при 
ЦК КП С С  В. Ф . Халилов, на

чальник отдела Верховного 
суда С С С Р  О . П . Темушкин, 
заместитель министра юсти
ции Р С Ф С Р  Г. Г. Черемных, 
директор Института экономики 
Уральского отделения АН 
С С С Р  В. П. Чичканов, дирек
тор Института востоковедения 
М. С . Капица, ректор М ос
ковской ВПШ  В. Н. Ш остаков- 
ский, другие ученые, ответ
ственные работники П резиди
ума Верховного Совета С С С Р , 
Совета Министров, Госплана, 
ВЦ СП С, центральных мини
стерств и ведомств.

Участники семинаров встре
тились с делегатами Всесо^ 
юзной партконференции, оз
накомились с деятельностью 
домов и кабинетов политпро' 
свещения, у н и в е р с и т е т о в  
марксизма - ленинизма, цент
ров экономической и научно- 
технической пропаганды, хо
дом подготовки в первичных 
партийных организациях к но
вому учебному году, поста
новкой массово - политиче
ской работы в трудовы х кол
лективах, социально - куль
турным обслуживанием насе
ления. Состоялся обмен опы
том по вопросам партийного 
руководства политической и 
производственно - экономи
ческой учебой, идейно-теоре
тической закалки коммуни
стов. Большое внимание уд е
лено проблемам интернацио
нального, нравственного, на
учно-атеистического воспита
ния, деятельности сам одея
тельных объединений, органи
зации содерж ательного досу
га, совершенствованию всей 
идеологической работы в со
ответствии с задачами нового 
этапа перестройки в условиях 
углубления процессов дем о
кратизации и гласности.

(Т А С С ).

ПАМЯТНИК ИЛЬИЧУ
В Цалка откры т памятник ос- 

нсщателю Коммунистической 
партии и Советского  государ
ства В. И. Ленину. О тлитая из 
меди скульптурная фигура 
вождя высотой 4,5 м етра воз
вышается в самом центре го

родского парка. Автор памят
ника —  заслуженный худож 
ник Грузинской С С Р , скульп
тор Гурам Каджая.

По случаю открытия памят
ника здесь состоялся митинг, 
на котором выступили старые

большевики и ветераны труда, 
партийные работники, -моло
дые гвардейцы п я т  илетки, 
представители общественности 
района. Комсомольцы, пионе
ры и школьники провели тор
жественную линейку, возложи
ли цветы к памятнику Ильичу.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

СССР-США: ДИАЛОГ 
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

К открытию в Тбилиси IV встречи представителей 
советской и американской общественйости

В воскресенье, 18 сентября, в Тбилиси открывается IV 
встреча представителей советской и американской общест
венности. Более пятисот ее участников — ученые и дипло
маты, студенты и врачи, деятели культуры и журналисты, 
представители церквей из обеих стран обменяются мнения
ми о том, какую роль играют и должны сыграть советско- 
американские отношения в мировых делах, как совместными 
усилиями вывести их на путь конструктивного сотрудничества.

Это уже четвертая за по
следние годы подобная встре
ча, которая проводится по 
инициативе Сою за советских 
обществ друж бы  и культур
ной связи с зарубежными 
странами и института Чатокуа. 
Именно в небольшом амери
канском городке Чатокуа пред
ставители советской и амери
канской общ ественности в 
1985 году впервые провели 
дискуссию об отнош ениях двух 
стран. С  тех пор она проходит 
еж егодно. Второй диалог со
стоялся на латвийском курор
те Ю рмала. Затем  вновь в Ча
токуа. И вот эстаф ету прини
мает Тбилиси. Эти встречи — 
проявление своего рода об
щественной дипломатии, со
ставная часть контактов ме
ж ду Советским Сою зом и С ое
диненными Ш татами Америки.

В ходе пленарных заседа
нии и дискуссий их участники 
обсудят актуальные вопросы 
отношений м еж ду двум я стра

нами после встреч на высшем 
уровне и предыдущ их конф е
ренций в Ю рмале и Чатокуа, 
пути утверждения нового по
литического мышления, огра
ничения гонки вооружений, 
перспективы сотрудничества 
в освоении космоса и других 
областях. На повестке дня так
же проблемы региональных 
конфликтов. И с т  о р ический 
опыт С С С Р  и С Ш А , вопросы 
прав человека, охраны окру
жающей среды , роль культур
ных связей в советско-амери
канских отношениях, образо
вание и воспитание детей , м о
лодежь в современном мире 
и многое другое , волнующее 
общественно с т  ь Советского 
Сою за и С Ш А .

Важная роль на встрече от
водится культурной програм
ме. Американские солисты вы
ступят совместно с симфони
ческим о р к е с т р о м  Грузии 
Грузгосфиларм о н и и. П реду
смотрен ряд совместных вы
ступлений американских и со

ветских джазовых и эстрадных 
коллективов.

В свободное от дискуссии 
время участникам конф ерен
ции будет предоставлена воз
можность ознакомиться с ис
торией и культурой грузинско
го народа, памятниками прош
лого. Гости посетят м узей , со
вершат поездку во М цхета, по
бывают в мастерских худож ни
ков, посмотрят ленты произ
водства киностудии «Грузия- 
фильм».

120 американцев будут жить 
в семьях тбилиСцев. Некото
рые из них уж е принимали го
стей из-за океана. Благодаря 
договору о партнерстве, кото
рый связывает Тбилиси и аме
риканский город А тланту, как 
американцы, так и жители на
шей республики ездили в го
сти д р уг к др угу , жили в се
мьях.

В одном из выступлений Ге
неральный секретарь ЦК КПСС 
М. С . Горбачев твердо и чет
ко заявил, что «настало время 
решительных и ответственных 
действий. Оно требует пре
дельной мобилизации разума 
и здравого смысла».

Д ум ается , эти слова можно 
поставить эпиграфом к пред
стоящ ему диалогу в Тбилиси.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

|  И *  с н и м к е :  советские участники встречи в Тбилисском аэропорту.
Ф о то  А. Рухадзе и Г. Киквадзе (Ф отохроника ГРУЗИ Н ФО РМ а).

ГУМ А Н И ЗМ -Н РА ВСТВЕН Н АЯ ОСНОВА ОБЩ ЕСТВА
Человек, его здоровье, творческая активность— главное 

богатство нашего общества. Вот почему создание Советско
го фонда здоровья и милосердия — это и знамение эпохи 
демократизации, и возрождение прекрасной отечественной 
традиции привлекать нравственную силу общества, его гу
манизм к решению самых жгучих проблем жизни.

16 сентября а М оскве в Ко
лонном зале Д ом а сою зов со
стоялась всесоюзная учреди
тельная конференция ф онда . 
С  докладом об основных на
правлениях деятельности и за
дачах фонда выступил предсе
датель оргкомитета ф о н да , ге
неральный директор МНТК 
«М икрохирургия глаза» С . Н. 
Ф едоров.

О ратор о х а р а к т е р и з о в а л  
масштабы и основные направ
ления предстоящ ей работы.

Одна из главных целей ф онда— 
привлечение самых широких 
кругов общественности к ох
ране здоровья, к содействию 
делу развития и соверш енст
вования народного здравоох
ранения, участию в расшире
нии, улучшении социального 
обеспечения.

Большая и трудная , но бла
городная и благодарная рабо
та ожидает Советский фонд 
здоровья и милосердия, ска
зал в заключение докладчик. 
Она, как лакмусовая бумажка,

покажет уровень гуманизма, 
доброты и милосердия наше
го народа, нашего общ ества.

В ходе дискуссии участники 
конференции приняли реш е
ние именовать новую общ ест
венную организацию «Совет
ский фонд милосердия и здо
ровья».

Участники конференции ут
вердили устав ф онда , избрали 
его  правление и ревизионную 
комиссию. П р е д о  едателем 
правления избран член-кор
респондент АН С С С Р  С . Н. 
Ф едоров.

В работе конференции при
нял участие заведую щ ий О тд е
лом науки и учебных заведе
ний ЦК КП С С  В. А . Григорьев.

ДОБРО
ПОЖАЛОВАТЬ,

■  Пульс планеты

ФЕСТИВАЛЬ!
Органично впишутся в ар

хитектурный ансамбль пло
щади Риме оригинальные, 
красочные павильоны, к со
оружению которых присту
пили в столице Грузии. Они 
составят как бы небольшой 
городок, где с 6 по 9 октяб
ря нынешнего года пройдут 
основные акции фестиваля 
молодежной прессы, по- 
с в я щ е н н о г о  70-летию 
ВЛКСМ. Впрочем, «грани
цы» и диапазон действия 
фестиваля расширятся за 
счет многих тбилисских 
улиц и площадей.

О программе предстоящ их 
событий корреспонденту ГР У З 
ИНФОРМ а рассказывает се
кретарь ЦК Л КС М  Грузии 
Г. Чантурия.

— В фестивале примут уча
стие предстааители ведущ их 
молодежных изданий и изда
тельств всех сою зных респуб
лик, Москвы, Ленинграда, со
циалистических, многих разви
вающихся и капиталистических 
государств. Кстати, по линии 
бюро международного м оло
дежного туризм а «Спутник» ■ 
Тбилиси прибудут н туристи
ческие группы из ряда стран, 
издания которых будут пред
ставлены на празднике. В со
ставе этих групп будут твор
ческие коллективы, мастера 
народных промыслов, активи
сты различных молодежных 
движений. Главная цель гото
вящегося представительного 
форум а —  пропаганда нового 
политического мышления, об
мен опытом работы м олодеж 
ных средств информации раз
личных стран, обсуж дение пер
спектив дальнейшего со труд
ничества а этой области.

В рамках фестиваля откро
ются пять дискуссионных цен
тров, а такж е пресс-центр в 
«Берикони». Идея свободного 
общения, открытого обмена 
мнений реализуется в ходе 
диспутов, встреч за «круглы 
ми столами», посещений тр у 
довых коллективов, бесед с 
юношами и девушками нашей 
республики. Многие из них со
берутся 8 октября на митинг 
солидарности «М олодежь и 
новое мышление».

Обширна и культурная, спор
тивная часть фестиваля. Пре
дусмотрено, в ч а с т н о с т и ,  
оформление национальных па
вильонов, , в которых будут 
развернуты экспозиции, орга
низованы культурно-ознакоми
тельные мероприятия. Намеча
ется проведение концерта 
джазовой музы ки, просмотра 
кинофильмов м о л  одежного 
объединения «Дебю т», выстав
ки-продажи работ молодых ху
дожников в Абанотубани. С 
интересом ожидается и ф ут
больный матч меж ду сборны
ми командами журналистов.

9 октября фестиваль завер
шится большим карнавалом.

| НОВЫЕ М И Р Н Ы Е  И Н И Ц И А Т И В Ы 1
Темой номер один средств массовой информации зарубеж ны х стран стала  сегодня речь М. С. 

Горбачева на встрече с представителям и трудящ ихся* К расноярского края .

«Генеральный секретарь ЦК КПСС 
сделал подробный анализ итогов пер
вых лет перестройки в СССР и вы
двинул серию новых мирных инициа
тив, призванных способствовать даль
нейшей нормализации меж дународ
ной обстановки», — отметил обозре
ватель Чехословацкого телевидения.

«Реализм , добрая воля, ответствен
ность» — под таким заголовком со
общает о речи М. С. Горбачева бол
гарская «Работническо дело». Ком
ментатор теленовостей В Н Р  подчерк-, 
нул: • «Основной вывод, который сде
лают советские люди из речи, произ
несенной в К расноярске, таков: пос
ле XIX партконференции, принявшей 
важные реш ения по углублению  эко
номической реф ормы , реформы поли
тической системы, демократизации 
всей жизни советского общ ества, на
стало время активных действий, прак
тической работы по выполнению этих 
решений».

«Новым мирным наступлением Мо
сквы» называет речь Генерального 
секретаря ЦК КПСС японская «Май- 
нити». Газета напоминает, что проект 
инициатив, направленных на укреп
ление безопасности в Азиатско-Тихо

океанском регионе, был впервые вы
двинут советским руководителем 'в о  
Владивостоке в 1986 году. «Вслед за 
прогрессом на переговорах по обес
печению безопасности и контролю над 
вооружениями в Европе в краснояр
ском выступлении М. Горбачева во 
всеобъемлю щ ей и конкретной форме 
вы раж ены  идеи «азиатской разряд
ки», — пишет газета. — Эта речь 
знаменует собой начало новой вос
точной политики Советского Союза и 
является отражением долгосрочной 
стратегии Москвы в Азиатско-Тихо
океанском регионе».

«Н овый план М. Горбачева по обес
печению мира в Азии» — так ком
ментируют речь ведущие индийские 
газеты. «Индиан экспресс» указы ва
ет: «П реследуя далеко идущие цели 
укрепления международной безопас
ности, советский руководитель высту
пил с новыми предложениями, вклю
чающими прекращ ение дальнейшего 
наращ ивания ядерны х вооружений в 
регионе. П олитика С С С Р в отноше
нии Азии, как и любого другого кон
тинента, основы вается на принципах 
свободы выбора и мирного сосущ ест
вования».

Под заголовком «М. Горбачев пред
ставляет новую инициативу» публи
кует корреспонденцию  из М осквы 
«Вашингтон пост». «Советский руко
водитель начал новую дипломатиче
скую инициативу, предложив соз
дать на базе К расноярской Р Л С  центр 
международного сотрудничества для 
использования космического прост
ранства в мирных целях, — подчер
кивает газета. — Это предложение, 
вероятно, нацелено н а  устранение 
препятствия н а  пути дальнейш их пе
реговоров с С Ш А  по стратегическим 
вооружениям».

К расноярская речь М. С. Горбаче
ва — своеобразное напоминание о 
том, что Советский Союз является 
крупнейшей азиатской держ авой, от
метила ведущ ая ф ранцузской  теле
программы «А нтенн-2». Его инициа
тивы нацелены  на то, чтобы показать: 
обсуждение М осквой проблем разо
руж ения не ограничивается С Ш А  и 
Западной Европой, а п редусм атрива
ет вовлечение в дискуссию  К итая и 
Японии.

(Т А С С , 17 сентябре).

В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС
ф  БУХАРЕСТ. XI междуна

родный фестиваль имени ру
мынского композитора Дж . 
Энеску откры лся в Бухаресте. 
В столичных залах А тенеум , 
опера Ромына, Национального 
театра, радио и телевидения 
СРР и других будут выступать 
солисты, м узы кальны е группы, 
оперные и балетные ансамбли 

|  из Румынии, Болгарии, Чехосло-

|в8кии, Ф ранции, Ф Р Г , Велико
британии, Нидерландов, Турции 
и Советского Сою за.

русских и советских компози
торов, а также музыкальными 
шедеврами Д ж . Энеску. В не
полно н и и  3 . Соткилавы и 
М. Мунтяна прозаучат арии 
из опер «Аида» и «Тоска».

которой входит уран и радио
активные изотопы, разм ещ е
ние радиоактивных отходов, 
исследования а области ядер- 
ной технологии.

Румынские лю бители клас
сической музы ки познакомят
ся с выступлениями советских 
мастеров искусств. С С С Р  на 
фестивале представляют А . Ру- 
дин и М . Ф едо ров . Они высту
пят со скрипичными и инстру- 
ментальными произведениями

ф ПЕКИН. Официально объ
явлено о создании с санкции 
Государственного совета КНР 
китайской национальной ядер- 
ной корпорации. В новую кор
порацию входят более двухсот 
предприятий, компаний, про
ектных и научно-исследователь
ских институтов.

ф АДДИС-АБЕБА. В эфиоп
ской провинции Бале пущен 
третий агрегат ГЭ С  в Мелка- 
Ваканв, сооруженной при тех
ническом содействии Совет
ского Союза.

би-еи, «ВМ С С Ш А  вскоре нач
нут конвоировать торговы е су
да только через О рм узский 
пролив. Они больш е не будут 
сопровождать их через весь 
Персидский залив до самого 
Кувейта».

С  вводом последнего, чет
вертого агрегата к  концу ны
нешнего года общ ая мощность 
ГЭ С  составит более 153 тысяч 
киловатт.

Г Г

Корпорация занимается ор
ганизацией строительства и 
эксплуатацией А Э С , поиском и 
добычей сырья для них. В с ф е 
ру ее деятельности входит 
также производство ядерного 
горю чего, продукции, в состав

ф ВАШИНГТОН. Соединен
ные Штаты намерены ввести 
некоторые изменения в поря
док осущ ествления конвойных 
операций в Персидском зали
ве. Как сообщил представи
тель Пентагона, передала ам е
риканская телекомпания Эй-

ф НЬЮ -Й О РК. У  вице-пре
зидента С Ш А  республиканца 
Д ж ордж а Буша и губернатора 
штата М ассачусетс демократа 
М айкла Д укаки са имею тся поч
ти равные шансы на победу ■ 
ходе ноябрьских президент
ских выборов в штате Нью- 
Йорк. Как показал опрос об
щ ественного мнения, прове
денный около недели назад 
исследовательс к 6  й фирмой 
«Пенн энд шоэн», Дукакиса 
поддерж ивает 47 процентов 
нью-йоркских избирателей, а 
Буш а —  43 процента.

(ТАСС, 17 сентября).

ПРАЗДНИК 
РАБОТНИКОВ ЛЕСА

Какой быть зеленой зоне 
республики завтра? Об этом 
уже сегодня заботятся лесо
воды Грузии. Об этой и д р у
гих задачах, проблемах, стоя
щих перед лесоводами, работ
никами лесной промышленно
сти и охраны природы, в све
те требований X IX  Всесою з
ной партконференции говори
ли участники торжественного 
заседания, посвященного Дню 
работника леса. Оно состоя
лось 16 сентября в Тбилис
ском Дворце шахмат.

С  докладом выступил пред
седатель Государственного ко
митета охраны природы и лес
ного хозяйства Грузинской 
С С Р  Ш . И. Чалаганидзе.

На торжественном заседании 
присутствовали первый * зам е
ститель П редседателя Сове 
та Министров Грузинской С С Р , 
председатель Госагропрома 
республики Г. Д . М геладзе , 
заведующий отделом м елио
рации и водного хозяйства 
ЦК КП Грузии М. И. Цикла- 
ури.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

•  На книжную полку
ИЗБРАННЫЕ

ПРОИЗВЕДЕНИЯ 
Н. И. БУХАРИНА

(ТАСС).

Вышел в свет сборник из
бранных л р о и з ведений 
Н. И. Бухарина — видного 
деятеля Коммунистической 
партии, крупного ученого в 
области общественных на
ук, имя и работы которого 
долгое время несправедли
во предавались забвению. 
Книга выпущена к 100-ле
тию со дня его рождения.

В нее вошли наиболее акту
альные статьи, доклады и вы
ступления Н . И. Бухарина по 
■опросам марксистско-ленин
ской теории, экономической 
политики, а н у  т рипартийной 
борьбы и культурного строи
тельства. Особое место отве
дено его работам, посвящен
ным пропаганде ленинского 
кооперативного плана и новой 
экономической политики, кри
тике позиции троцкистов по 
вопросам социалистического 
строительства. Содерж ащ иеся 
а этих работах идеи о мето
дах хозяйствования, применяе
мых социалистическим госу
дарством , сохранили е опре
деленной части свое значение 
и в современных условиях.

Издание подготовлено Ин
ститутом марксизма-ленинизма 
при ЦК КПСС. Книга выпуще
на Политиздатом. (ТАСС).

ЮБИЛЕИ

П Р Е Ш О Ш  В К Л А Д  В Н А У К У
Сегодня исполняется 80 лет со дня рождения крупнейше

го советского ученого, основ а т  е л я ' школы теоре
тической астрофизики а С С С Р , президента Академии наук 
Армении, дважды Героя Социалистического Труда Виктора 
Амаэасповича Амбарцумяна. В связи с юбилеем ученого, 
корреспондент «Зари Востока» обратился к его грузинским 
коллегам с просьбой рассказать о научных контактах на
ших братских республик.

конференций, заседаний на 
уровне академий наук Грузии 
и Армении.

Евгений ХАРАДЗЕ, 
директор Абастуманской аст
рофизической обсерватории, 

заслуженный деятель науки 
Гр у зи н ск о й  и Армянской 

ССР, академик:

—  Сотрудничество грузин
ских и армянских астрономов 
началось давно. С  целью вос
питания национальных кадров 
в 30-х годах в Ленинградский 
государственный университет 
к работавшему там молодому 
проф ессору Виктору Амбарцу 
мяну были посланы аспиран
ты из Грузии. За время уче
бы им необходимо было 
стать высококвалифицирован
ными астрономами и вернуть
ся в Абастум ани для  продол
жения научной деятельности. 
Позднее сам В. Амбарцумян 
посещает Абастум ани, где 
проводит с  грузинскими уче
ными ряд совместных работ. 
Несм отря на свою большую 
занятость, Виктор Амазаспович 
и в дальнейшем не оставлял 
без внимания успехи нашей 
обсерватории. А  после того, 
как по его инициативе а 1946 
году было начато строитель
ство Бюраканской астрофи
зической обсерватории, бес
сменным директором кото
рой до последнего времени

являлся Ам барцумян, связи 
ученых наших республик еще 
более углубились.

Виктор Амазаспович у себя 
в Бюракане регулярно кон
сультирует сотрудников на
шей обсерватории, помогает 
в выборе научной тематики. 
Армянские астрономы— частые 
гости в Абастумани. И здесь 
они, в свою очередь, полу
чают помощь и содействие со 
стороны -грузинских ученых.

Джумбер ЛОМИНАДЗЕ, 
академик-секретарь отделения 
математики н физики АН Гру
зии, действительный член АН 

республики:

В прошлом Р О Д У  состоялось 
очередное заседание Совета 
президентов академий наук 
республик Закавказья, наме
тившее программу совместных 
исследоа а н и й на ближайшее 
время. Важное место занима
ю т и вопросы совместной на
учной деятельности грузинских 
и армянских астрофизиков. В 
целом такие тесные творчес
кие контакты направлены на 
разработку актуальных реги
ональных проблем. Друж ба 
двух крупных научных цент
ров — Абастуманской и Бю- 
раканской обсерваторий вно
сит значительный вклад в 
развитие отечественной науки. 
Мы горды и тем , что круп
нейший советский ученый В. 
Амбарцумян носит почетные 
звания заслуж енного деяте
л я . науки Грузинской С С Р  и 
Почетного академика А Н  Гру-

—  Известная Фкола астро
физики, созданная В, А м б ар 
цумяном, заслужил® всемир
ное признание. Творческие ис
кания ученого охватывают са 
мые актуальные, основные 
проблемы современной астро
физики. О громны заслуги  у 
него и в деле развития А к а 
демии наук Армении. Научные 
контакты наших республик 
имеют богатую историю. С в я
зи эти, ставшие уже тради
ционными, неизменно -углуб
ляю тся. Это касается как от
дельных научных подразделе
ний, так и различных встреч,

Каждого, кто имел научные 
связи с Виктором Амазаспо- 
аичем, поражает е го  эруди
ция, широта интересов, тр уд о 
любие и плодотворность та
ланта.

Роланд КИЛАДЗЕ, 
ведущий научный сотрудник 
Абастуманской астрофизиче
ской обсерватории, член-кор
респондент АН Грузии, лауре
ат Государственной премии 

СС С Р :

ских и грузинских ученых 
огромна. Необходимость и 
плодотворность наших науч
ных контактов стала основа
нием для  проведения система
тических коллоквиумов со
трудников Бю раканской и Аба
стуманской обсерват о р и й. 
Первая такая встреча прошла 
в Абастум ани десять л е т на
зад. И затем поочередно на
ши коллоквиумы проводились 
в Армении и Грузии . Впослед
ствии они приняли характер 
еж егодны х отчетов о  проде
ланной работе, научных до
стиж ениях. Не обходится и 
без творческих дискуссий, 
споров, в которых неизмен
но рож дается истина, обога
щ ающ ая научный потенциал 
наших республик. Встречи эти 
тем более проходят интерес
но, что они посвящены ана
лизу различных совместных 
програм м, исследований. Гру
зинские и армянские ученые 
совместно наблюдают вспы
хивающие звезды  на телеско
пах Бюраканской обсерватории 
и в Абастум ани. Возможность 
проводить исследования цр 
телескопах двух обсерваторий 
значительно расш иряет науч
ный поиск, углубляет характер 
исследований. В стенах Бюра
канской обсерватории про
шли стаж ировку многие гру
зинские ученые. Наши науч
ные контакты продолж аю тся.

—  Несомненно, что польза 
от совместных работ армян-

Записала 
Инна БУС УРА Ш ВИ Л И .

КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

ПРОФЕССОР ВАТАНАБЕ: «НАМ ЕСТЬ
ЧЕМУ ДРУГ У ДРУГА ПОУЧИТЬСЯ >1

Советско-японский коллоквиум по правовым проблемам 
участия граждан в управлении обществом на современном' 
этапе, который проходнт в Тбилиси, собрал десятки ученых- 
юристоа из всех ведущих научных центров двух стран. Гла
ва японской делегации, профессор университета Тэйкио Едзо 
Ватанабе в интервью корреспонденту ГРУЗИНФОРМв сказал:

—  Это уж е наша пятая встре
ча, две из которых проходи
ли в Японии. Сам  ф акт их про
ведения говорит о большом 
интересе юристов обеих стран 
к советской и японской право
вым системам. Очень важен 
обмен мнениями, личные кон
такты, так как наши юристы 
недостаточно хорошо знают 
советское право, его  сегодняш 
ние реалии. То же можно ска
зать и о ваших ю ристах. По
этому подо б н ы е  контакты 
взаимополезны.

— Общественный строй в на
ших странах различен, как раз
личны и правовые системы. 
Тем не менее интерес юри
стов к ним с каждым годом 
растет. С  чем это, на ваш 
взгляд, связано!

— М ы, как и вы, стремимся 
к большей демократизации 
общ ества. Нам есть чему друг 
у друга поучиться. Это в осо
бенности касается японцев. 
Дело  в том , что после заклю 
чения в 60-х годах правитель
ством Японии с Соединенны
ми Ш татами по своей сути ан
тинародного военного догово
ра, возникла угроза дем окра
тии в нашей стране. Поэтому 
те , кого волнуют проблемы 
дальнейшей демократизации 
японского общ ества, неизмен
но обращают свой взгляд  к 
строительству социализма в 
С С С Р .

— Давно ли вы изучаете со
ветское государственное пра
во!

— К сожалению, среди лю
дей моего поколения мало кто 
занимается изучением этого 
вопроса. С егодня —  это пре
рогатива молодых. Здесь сыг
рало роль то обстоятельство, 
что до «торой мировой вой
ны на японское право имел 
влияние опыт развитых капи
талистических е в р о п е й с к и х  
стран. После войны его  засло
нил американский. О днако в 
последние годы все больше 
юристов, как правило, моло
деж ь, сознают, что надо изу
чать и знать не только бурж у
азную демократию , но и со
циалистическую. В этих целях 
при Всеяпонской научной ас
социации по сравнительному 
правоведению создана секция 
социалистического права. Об 
интересе к вашей стране, осо
бенно возросшем после про
возглашения политики гласно
сти и перестройки, говорит и 
уот ф акт, что сего дня все боль-
I I I А  Г Т У Л й и т п в  в  а п л и ^ и *  а и .

зах избираю т д ля  изучения 
качестве второго иностранног 
языка русский,

—  Как вы оцениваете пра 
вовую систему нашего госу 
дарства в света гласности 
перестройки!

—  Я читал немало работ, по 
свящ енных советскому праву 
перестройке а вашем общ ест 
ае, а честности, книгу госпо 
дина Горбачева «Перестройк 
и новое мышление для наше! 
страны и для  всего мире» 
Мне не асе понятно, поэтом: 
я и приехал к вам, чтобы ра 
зобраться, познакомиться бли 
же с аашей перестройкой 
Принципы у вас великолепные 
вот и захотелось посмотреть, I 
какой м ере они реализую тс: 
на практике.

С  каждым днем  становитс: 
все более ясной картина пра 
аовой и политической жиэж 
вашей страны. Я принимаю со 
циализм как идею. Вот и хо
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ГРУЗИНСКИЙ ЦИРК
в ТбИИИСИ

•торой раз за последние 
15 лот цирковом сезон в 
Тбилиси открывает грузин
ский цирковой коллектив.

—  Привезли с собой юби
лейную  програм м у, вед ь  в ны
нешнем году исполняется три
дцать лет со дня создания на
ш его коллектива, —  говорит 
его руководитель О тар  Нини- 
д зв . —  П риваэли ее  на суд  
зрителя в родном  городе, в 
котором , к сож алению , бываем 
редко . Ведь м есто  нашей «при
писки» — М осква. Очень хоте
лось бы, чтобы наши выступ
ления пришлись тбилисцем по 
душ е.

Д ум ается , что эти  надежды 
оправдаю тся. Грузинский цир
ковой коллектив, у  истоков со
здания которого  стояли такие 
мастера циркового искусства 
как С ан др о  Тедиашвили, М и
хаил Лалаш вили, Гурем Гарсе 
ваниш в и л и ,  О тар  Ратиани, 
А лексан др  М чедлишвили и 
др уги е , сего дн я, что назы вает
ся , переживает второе рож де
ние; О б  этом  свидетельствую т 
хотя бы итоги недавних четы
рехм есячны х гастролей по го* 
родам  Польш и. Восторженно 
принимали там грузинских ар
тистов.

...Ф антастическое зрелищ а 
ж д ет тех , кто  посетит Тбилис
ский цирк. Н ом ера один ин
тереснее др уго го . Но цент
ральной, не а обиду другим  
б уде т сказано , по праву м ож 
но считать програм м у «Ивтер- 
косм ос». Когда смотриш ь ее, 
создается впечатление, что и 
ты вм есте с ее  участниками 
оказы ваеш ься в космическом 
пространстве, паришь под ку
полом цирка. Этой  иллюзии 
мы обязаны  м астерству заслу
женного артиста Грузинской 
С С Р  Автандила П ер адзе  и чле

нам его группы.
А  разве можно представить 

себе цирковое представление 
без коверных, или, как привык
ли их называть, клоунов. За
служ енны й артист республики 
Бесик Каламаш вили, Автандил 
Дж амалаш вили и А лександр  
Д аш евский «заставляю т» см а
яться до упаду . Благодаря им 
зрители встретятся и с таки
ми любимыми персонажами7 
как Сико и С ако .

На арену «врывается» гру
зинская арба. В нее впряжены

два огромных буйвола. Это—  
питомцы заслуженного арти
ста Грузинской С С Р  Тенгиза 
Сам харадэе . Рядом с арбой 
бегут кавказские овчарки, то 
впрыгивая на нее, то  выпры
гивая. М едленнее становится 
темп музы ки , и свое танце
вальное мастерство дем онстри
р ует мощный буйвол Корана. 
Через несколько мгновений он 
становится любимцем публи
ки. Ещ е бы, Корана с удиви
тельным артистизмом танцует 
вальс. Не припомню, когда на

манеже выступали буйволы. 
О казывается, и у  них можно 
обнаружить незаурядны е спо
собности.

Д ух захватывает от работы 
эквилибристов. С реди  них Мал
хаз М чедлишвили — предста
витель цирковой семьи. Он д о 
стойно продолж ает традиции 
своего отца Александра Мчед- 
лишвили — одного из основа
телей коллектива. В строю и 
сам ветеран. Он возглавляет 
художественную  акробатиче
скую группу.

„Больше добра 
и любви..."

ИНТЕРВЬЮ С АМЕРИКАНСКОЙ ПИСАТЕЛЬНИЦЕЙ ФРЕНСИН ГРЕЙ
Н едавно в Тбилиси побы вала 

ам ери канская  писательница Френ- 
син Грей. Ее визит, имевш ий д е 
ловую  цель, одновременно, как  о т 
м етила писательница, подарил ей 
много приятны х и интересных 
встреч и впечатлений.

Ф ренсин Грей пишет книгу о со 
ветских ж енщ инах. Д ело в том. 
что ещ е в январе 1988  года меж ду 
московским издательством  «П ро
гресс» и американским  и здател ь
ством «Д абл дей з»  был заклю чен 
договор об издании совместной 
книги, посвящ енной ж изни совет
ских и ам ериканских ж енщ ин  и 
проблемам , стоящ им  перед ними. 
Ф ренсин Грей пиш ет ту часть кни
ги, которая касается  ж изни совет
ских ж енщ ин. Н едельное пребы ва
ние писательницы  в Тбилиси яви
лось частью  ее путеш ествия по на
ш ей стране.

Ф ренсин Грей осмотрела досто
прим ечательности  Тбилиси, имела 
интересны е встречи с экс-чемпион
кой м ира по ш ахм атам  Ноной Гап- 
риндаш вили, с народной артисткой 
республики С офико Ч иаурели , заве
дую щ ей каф едрой  английского я зы 
ка  Тбилисского государственного 
университета Н елли  С акварелидзе, 
с собственны м корреспондентом  гаг 
зеты  «С оветская культура»  в Г р у 
зии И ей М ухранели  и другими.

...Ф ренсин Грей внешне очень 
соответствует тому типу ам ери кан 
ки, которы й слож ился  в наш ем 
представлении, —  вы сокая, худо
щ авая. белокурая , с тонкими чер 
там и л и ц а  и вы разительны м и, ж и
выми глазами.

Ф ренсин Грей — автор ш ести 
романов, из которы х «Б есконечны й 
мир» и «В лю бленны е и тираны » 
п ользую тся особой популярностью  
в С Ш А . Она такж е и педагог 
(«П рош у вас не считать это мое ув 
лечение второстепенны м»), она чи
тает лекци и  в Гарвардском  ун ивер
ситете, в университетах Б еркли  и 
ш тата  И ндиана.

Д л я  нас  Ф ренсин Грей в некото
рой степени даж е близкий ч ел о 
век. И  вот почему. Она — дочь 
Т атьян ы  Я ковлевой. Д а, той самой 
Т атьяны  Я ковлевой , которую  лю 
бил В ладим ир М аяковский. П оня
тен интерес, с  которы м  я  задаю  ей 
вопросы:

—  Свою будущую книгу вы за
ранее называете бестселлером. Вы  
так уверены в успехе?

— Не подумайте, будто у меня 
преувеличенны е представления о 
своих возмож ностях (Ф ренсин Грей 
см еется). Т ут дело в теме и проб
лем атике. В заимосвязи м еж ду на
шими странам и в последние годы, 
несомненно, изменились к  лучш е
му. П оявился, по моему мнению, 
весьм а знам енательны й нюанс — 
доверие, которое явл яется  началом 
взаимопонимания, друж еских взаи
м освязей  м еж ду нашими народами. 
В ам даж е трудно представить се 
бе, как  возрос интерес рядовых 
ам ериканцев к вашей стране. У нас 
уж е интересую тся ж изнью  совет
ских лю дей даж е в деталях, ваш и
ми больш ими и малы ми проблема
ми, повседневны ми ситуациями. 
Особенно велик интерес к  совет
ским ж енщ инам . Т аким  образом, 
эта  тем а настолько актуальна и вы
игры ш на, что лично я  нисколько 
не сомневаю сь, что будущ ая книга 
будет иметь успех.

—  Вы  более двух недель путе
шествуете по Советскому Союзу. 

У  вас, наверное, было много ин
тересных встреч. Расскажите о них, 
пожалуйста.

— Помните слова М. С. Горба
чева? Он соверш енно правильно от
метил, что одной из целей  перест
ройки я вл яется  улучш ение полож е
ния советских женщ ин. У  женщин 
долж но бы ть больш е свободного 
времени. Е сли быть до конца ис
кренней, то придется отметить, что 
полож ение ж енщ ин все ещ е остав
л яет  ж елать  лучш его. Б ольш ая 
часть их настолько перегруж ена 
проблемами, которые им надо ре
ш ать  вне дом а и семьи, что у них 
подчас не остается времени для 
создания семейного ую та и тепла. 
В М оскве одна ж енщ ина сказала 
мне, что, когда она возвращ ается 
со служ бы , где ей приходится р е 
ш ать множ ество проблем, она так 
вы мотана и '  устала, что ей не до 
лю бви... М ногие семьи, с которы 
ми я  познакомилась, бы ли созданы 
вторы м  браком . Вы ведь знаете, что 
это уж е сам о по себе признак того 
явлен ия, которое вы зы вается  мно 
ж еством  барьеров и проблем, воз
никаю щ их у  ж енщ ин вне дома и 
семьи.

—■ Знакомы ли вы с грузинской 
литературой?

— К  сож алению , нет, и чувствую, 
что я  многое потеряла. Н арод, име
ющий такую  культуру  и традиции,

как ваш, непременно долж ен обла
дать значительной, серьезной лите
ратурой. Но я  очень надею сь, что 
я обя;
бел.

>язательно восполню этот про-

— А  что вы можете сказать о 
сегодняшней литературе?

— Главная цель писательского 
труда — создание лучш его мира. 
Более того. Создание доброго, пре
краснейш его мира. Ради  этого сто 
ит даж е пожертвовать собой. В со
временной литературе, пожалуй, 
это лучш е всех сумел воплотить 
Габриэл М аркес. Его «Сто лет оди
ночества» — великий роман. С де
лать нереальность такой доступ
ной — задача, которая по плечу 
только большому мастеру.

—  Вам случается снимать с пол
ки ваши собственные сочинения?

— Нет. После выхода книги она 
д л я  меня уж е не сущ ествует. В пе
риод издания мне приходится 
столько раз их читать и перечиты 
вать, что потом я хочу прочно о 
них забы ть. П усть вас не удивля
ет мой ответ. У меня все обычно 
начинается с нуля. После напеча
тания книги она для  меня — та 
история, к которой я  уж е больше 
не возвращ аю сь. *

— Вы  —  дочь Татьяны Яковле
вой...

— Я ж дала, что вы коснетесь 
этой темы . Знаю  и то, что именно 
вас интересует. Д а, у нас имеются 
личны е письма В ладимира М аяков
ского, фотографии. Но публико
вать их нельзя. Во всяком  случае, 
пока ж ива моя мать. Т атьян а Я ков
лева весь свой архив передала Гар
вардском у университету. Вы мо
ж ете не поверить, но я  даж е и не 
видела этих писем.

—  Но можно ли надеяться в бу
дущем?..

— Я  обязательно опубликую  эти 
материалы . Но с большой осторож 
ностью. Т атьяна Я ковлева до мозга 
костей пуританка. Такой ж е пури
танкой бы ла она и в.о взаимоотно
ш ениях с Владимиром М аяковским. 
Зн аете , это бы ла п ечальная любовь, 
и я не хочу, чтобы хоть в каком-то 
см ы сле она превратилась в сенса
цию. М еня, наверное, можно по
нять.

—  Что бы вы хотели пожелать 
женщинам?

— Е щ е больше добра и любви.

Каха СИХАРУЛИДЗЕ.

Что особенно привлекает а 
«игре» грузинского циркового 
коллектива? Пожалуй, то , что 
он строит все номера на ос
нове национального колори
та. Артисты  выступают в на
родных костю м ах, используют 
Ф ольклор . И зритель охотно 
идет на его  выступления. Поч
ти все города страны объеха
ли грузинские циркачи, и не 
было случая, чтобы их встре
чал пустой зал. Впрочем, как 
и во Ф ранции, Ш веции, Болга
рии, Польш е...

Во время нынешних гастро
лей в Тбилиси коллектив нач
нет работу над созданием 
спектакля из двух ' отделений. 
В роли реж иссера выступит 
директор Тбилисского цирка, 
народный артист республики 
Борис Ципурия. С  этим спек
таклем труппа выступит на за
рубеж ных гастролях. Он будет 
насыщен джигитовкой. И как 
тут не вспомнить, что именно 
джигиты принесли славу гру
зинскому цирку, когда их при

меняй продемонстрировать 
свое искусство в начале века 
на цирковых «подмостках» 
Америки и Италии...

Посетите Тбилисский цирк, 
вас ждет увлекательное пред
ставление.

Михаил
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ.

*  *  *
§  Н а  с н и м к а х :  художе

ственно-акробатическая группа 
под руководством Александра 
Мчедлишвили; клоунское трио 
под управлением Бесика Кала
машвили; «Сико и Сако» — 
Автандил Джамалашвили 
Алексанао Дашевский; «В го
рах Грузии» —  аттракцион под 
руководством Тенгиза Самха 
радзе.

Ф ото  Рубена Рухкяна.

•  Факт 
крупным планом

Что вы знаете 
об ансамбле 
«Мтиеби»?

—  Что такое «Оровела», 
«Чона»! Можете ли вы на
звать хотя бы одну из ста
ринных ритуальных грузин
ских песен? —  с этими во
просами ребята из съемоч
ной группы фильма «Мтие- 
би» (режиссер —  Дмитрий 
Гугунава, оператор —  Гиви 
Мелкадзе), премьера кото
рого недавно состоялась на 
Грузинском телевидении, 
обраща л и с ь к каждому 
встречному на одном из 
самых оживленных тбилис
ских проспектов.

Около пяти часов было по
трачено а надеж де услышать 
хотя бы несколько вразум и
тельных ответов. Увы, не ус
лышали ни одного ...

— И все ж е те метры плен
ки я не считаю истраченными 
впустую , — говорит режиссер 
телеф ильм а Дмитрий Гугуна
ва, — короткие интервью на 
проспекте Руставели убедили 
нас в том , что работа наша не 
пройдет незамеченной для 
зрителя.

Приступая к работе над 
фильмом , мы остановили свой 
выбор именно на ансамбле 
«Мтиеби» не случайно, — про
долж ает Дмитрий Гугунава, — 
ведь в репертуаре его— песни 
со всех уголков Грузии. Но 
главное то , как они исполня
ют их: пение сопровождается 
танцами, разнообразными ри- 
.уалам и. И ещ е. Они стара
ю тся исполнять их в той же 
обстановке, в той же ситуации, 
в которой пели их грузинские 
крестьяне — именно поэтому 
местом для съемок стал этно
графический м узей.

В ходе р аб о т ы  н а д  ф и л ьм ом  
х у д о ж еств ен н ы й  р у к о в о д и т ел ь  а н 
с а м б л я . н ауч ны й  сотруд н и к  к а ф е д 
р ы  ф о л ьк л о р а  Т би ли сской  г о с у д а р 
ствен н о й  к о н сер в ат  о р и и им ени 
В. С ар а д ж и ш в и л и  Э диш ер Г а р а к а -  
н и д зе , в есь  к о л л ек ти в  «М тиеби»  с 
т а к и м  в д о хн овен и ем  р а с с к а зы в а л и  
о  д рев н и х  о б р я д а х  и р и т у ал ах , что 
м ы  реш или  вкл ю ч и ть  в ф и л ь м  и 
• т у  и н ф о р м ац и ю . П рав д а , слово  
п р ед о ста в и л и  с п е ц и ал и ста м : об  а н 
с а м б л е . о  б л и зо сти  его  к  и сто кам  
н ар о д н о й  м узы ки  р ас ск азы в аю т  
а к а д е м и к  В ах т ан г  Б ер и д зе  и за ц е 
л ую щ и й  к а ф е д р о й  ф о л ьк л о р а  Тбил- 
го ск о н се р вато р и и  К укури Чохоне- 
л и д э е . Ш и роко  и сп ол ьзован ы  а р 
х и вн ы е ф отосн и м ки , н а  которы х 
и зо б р а ж е н ы  бы т. п о ртреты  кр есть 
ян к о н ц а  X IX  — н а ч а л а  XX веков.

Владимир КСОВРЕЛИ.

СПОРТ

ОЛИМПИЙСКИЕ 
ИГРЫ ОТКРЫТЫ

СЕУЛ, 17 сентября. ТАСС. 
Красочной церемонией откры
тия X X I V  Олимпийских игр, 
которую , благодаря телеви
дению , в течение одного дня 
увидело свыше четырех мил
лиардов жителей планеты, 
этот город как бы предъявил 
свою визитную карточку.

На стадион, вмещающий 
100 тысяч человек, —  этот 
широкий овал своей формой 
напоминает древнюю корей
скую  ф арфоровую  вазу — 
зрители пошли с раннего ут
ра, не желая пропустить ни 
одного мгновения из красоч
ного представления. П равда, 
оно началось с пролога, про
ходивш его на реке Хан, раз
деляю щ ей город на две ча
сти. Почти пятьсот различных 
корабликов, катеров расцве
тили водную гладь . В эту 
флотилию входили и винд
серф еры , которые несли ф л а
ги всех стран — участниц 
Игр. Но главным был «ренго- 
сон» — корабль-дракон. Д ра
кон в европейских легендах 
и сказках фигурирует как от
рицательный герой, а на Во
стоке это вполне доброж е
лательное сущ ество . Впрочем, 
и тигр здесь считается впол
не милым сущ еством . Именно 
поэтому, кстати, и был из
бран тигренок ■ качестве та
лисмане Олимпиады, и сейчас 
Ходори — наиболее популя
рен в мире.

...И  вот огромный барабан 
весом почти в полтонны, до
ставленный на корабле-дра- 
коне, появляется не стадионе. 
Звучит барабанная дробь, и 
начинается часть праздника, 
названная «Приветствуя солн
це». Появляются 88 фанфари
стов, выводящих написанную 
специально по этом у случаю 
мелодию  — славу Олимпиаде. 
На поле участники церемонии 
перестраив в ю т с я, образуя 
иероглифы, означающие «Д об
ро пожаловать».

А затем в течение часа про
долж ался торжественный марш 
делегаций. По Олимпийской 
хартии честь открыть парад 
принадлежит Греции — стра
не, подарившей миру олим
пиады. Но вот появился алый 
стяг, и мы стали свидетелями 
того , как популярна наша 
страна, какими симпатиями 
пользую тся советские спорт

смены. И можно понять со
стояние гиганта из Новоси
бирска, борца, чемпиона Ев
ропы Александра Карелина, 
которому была доверена эта 
высокая честь.

— Это огромная честь для 
меня, ведь мои спортивные 
заслуги не столь высоки, е за 
мной будут идти самые яркие 
спортивные звезды, —  сказал 
накануне Александр, которо
му через две дня исполнится 
21 год. —  На репетиции флаг 
показался мне легким, е вот 
ответственность, которая ло
жится не мои плечи, столь 
высока...

Советские спортсмены счи
таются фаворитами Олимпи
ады, им многие прочат около 
пятидесяти золотых наград, 
больше, чем другим коман
дам. И этот прогноз. основан 
на научных выкладках, на 
денных, обработанных много
кратно с помощью компью
теров, различных методик. 
Правда, оговоримся сразу,

шла команда Южной Кореи, 
страны —  организатора Игр.

О значении спорта ■ со
временном мире как средст
ве сближения народов плане
ты говорили и председатель 
оргкомитете Пек Сен Чжик, и 
президент . Международного 
олимпийского комитета Ху
ан Антонио Самаранч. И вот, 
наконец, президент Южной 
Кореи Ро Дэ У произносит 
традиционную фразу, объяв
ляя Игры открытыми.

Под эауки военного оркест
ра, а котором использовались 
инструменты, восходящие к 
глубокий древности, не ста
дион вносится олимпийский 
флаг. Его доверено пронести 
восьми спортсменам — чем
пионам прошлых Игр.

...Кульм инационны м  мо
ментом открытия по традиции 
стало зажжение олимпийского 
огня.

Через несколько часов по
сле окончания этого запоми
нающегося праздника насту-

речь идет о неофициальном 
командном зачете, который 
остается очень популярным.

В составе нашей команды 
504 спортсмене, самый стер
ший из них —  46-летний кон
ник Анатолий Танков из Таш
кента, а сама юная —  14-лет
няя московская школьница 
Лене М ирошина, чемпионка 
Европы по прыжкам в воду.

За время участия в О лим
пийских играх, начиная с 1952 
года, советские спортсмены 
завоевали 878 м едалей , в 
том числе 340 золотых.

Последней на стадион во

пили олимпийские будни — 
начались предварител ь н ы е  
соревнования по б а с к е тб ф у , 
боксу, волейболу, п р ы ж к у  
в воду и ф утболу. Первые 
олимпийские чемпионы ста
нут известны в воскресенье.

ф  Н а с н и м к е :  не олн 
пийском стадионе — совете» 
делегация. Флаг С С СР  не< 
обладатель Кубка мира 
классической борьбе Ал< 
евндр Карелии.
Ф ото  Т А С С — ГРУЗИНФОРАА

М А Й Я  И Л И  Н А Н А ?
Этот вопрос с завтрашнего дня будут задавать тысячи 

любителей шахмат у нас в республике, в стране и за ев пре
делами. 19 сентября в Телави начинается матч между дву
мя выдающимися гроссмейстерами современности — вос
питанницами грузинской шахматной школы Майей Чибурда- 
нидзе и Наной Иоселиани, которые будут бороться за эва- 
ние чемпионки мира.

Обе спортсменки не нуж
даю тся в особых рекоменда
циях. Они хорошо известны 
всему шахматному миру, так 
как не раз уверенно побеж
дали в крупных меж дународ
ных турнирах, чемпионатах 
С С С Р  и в шахматных олимпи
адах.

Особенно впечатляет, ко
нечно, игра чемпионки мира 
Майи Чибурданидзе. Она в 
пятый раз собирается отста
ивать свой титул. Впервые 
М айя завоевала звание чем-

меж дународ н о г о гроссмей
стера из Ю гославии Ми
шо Цебало, с  которым мы 
разговаривали в апреле прош
лого года в Тбилиси, после 
известного матча мужской 
сборной клуба «Гоша» из 
города См едеревска - Пален
ка и женской команды Гру
зии:

— Это поразительная шах
матистке, разбираю щ аяся во 
всех тонкостях игры. Я встре
чался с ней за доской дваж 
ды и один раз —  проиграл.

пионки десять лет назад, по- Мог проиграть и вторую  пар-
бедив в упорном поединке тию, но сумел вовремя вы-
свою землячку —  прослав- вернуться. Чибурданидзе, на
ленную  Нону Гаприндашвили. мой взгляд , великолепно под-
С той поры претендентки — 
Нане Александрия (1981 год), 
Ирина Левитина (1984 год) и 
Елена Ахм ы ловская (1986 
год) старались «сместить» ее 
с пьедестала, но выдаю щ аяся 
шахматистка каж д ы й  раз 
опровергала их «доводы» и 
оставалась чемпионкой. - 

Уроженка Кутаиси, член 
общества «Динамо» с ,1984 
года является м еж дународ
ным гроссм ейстером среди 
мужчин (ее рейтинг 2.555). 
Она —  олимпийская чемпи
онка 1978, 1980, 1982, 1984 и

готовлена в тактическом пле
не, точно рассчитывает ва
рианты, играет смело, уверен
но, красиво ...

Теперь чемпионка мира в 
пятый раз будет защищать 
свой титул. Она, как и всегда, 
прекрасно подготовлена к 
матчу и готова к трудной 
борьбе. Ее секунданты— меж 
дународный гроссме й с т  е р 
Геннадий Кузьмин и м еж ду
народный мастер Игорь По
ловодий.

Немало теплых слов можно 
сказать и в адрес ее сопер-

но в 
мнение

этом ,  отно ш е н и и 
о Чибурд в н и д з в

1986 годов. Н е б  езынтерес- ницы —  международного грос-
  ----------- ------- смейстера Наны Иоселиани

(рейтинг 2.495). Уроженка 
Тбилиси впервые заявила о 
себе • 1975 году, когда по
делила с Н . Гуриели третье- 
четаертое места в крупном 
женском международном тур
нире в Тбилиси. С той поры 
прошло немало лет. ” Нана 
стала играть гораздо сильнее, 
продуктивнее, работает над

ПОБЕДА В ГОСТЯХ
Вчера в Вильнюсе был про

веден очередной матч чемпио
нате С С С Р  по ф утболу . Коман
да «Ж альгирис» принимала 
тбилисских динамовцев. Побе
д у  одержали гости — 1 : 0 .  
Гол с 11-метрового забил Го- 
гичаишаили.

собой и добивается больших 
успехов на всесоюзной и 
м еж ду н а р о д н о й  аренах. 
Вспомним, например, такой 
ф акт. В 1979 году грузинская 
шахматистка аыступала а меж 
зональном турнире ■ бра
зильском городе Рио-де- 
Жанейро и установила свое
образный рекорд , выиграв со 
старта 12 партий подряд. Ду- 
маетсях история подобных 
соревнований такого не при
помнит.

Вспомним и турнир пре
тенденток, который проходил 
■ феврале нынешнего годе в 
Цхалтубо. По своему составу 
он был одним из самых 
сильных. В нем участвовали 
такие великолепные ш ахма
тистки, как Нона Гаприндашви- 
ли, Нана Александрия, Елена 
Ахмыловская, Агнеш ка Бруст- 
ман (Польша), Нана Иосели
ани, Ирина Левитина, Марта 
Литинская, Кетеввн Арвхамия. 
Тем не менее Иоселиани 
рвэделилв первое место с 
Ахмылоаской, а затем в до
полнительном матче выиграла 
у соперницы— 3 : 2, и впервые 
стала претенденткой.

К нынешнему матчу Нана 
готовилась под руководством 
меж дународного гроссмей,- 
сте,рв Виталия Цеш коаского 
и м еж дународного мастера 
Элизбара Убилава.

Соперницы, согласно прави
лам, проведут м еж ду собой 
16 партий. В сл/чае ничейно
го результата чемпионкой 
мира останется Чибурдани
дзе . Матч м ож ет быть пре
кращен, если одна из сопер
ниц наберет 8,5 очке.

Партии будут проводиться 
по вторникам, четвергам и 
субботам . Доигрыяа* ие со 
стоится в среду, Г’Ятницу и 
воскресенье. Вы ход н о й  — 
понедельник. Главный судья— 
международный арбитр Яро
слав Ш айтар из Чехослоаа- 
кии.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
Т Е Л Е В И Д Е Н И Е

не 18 сентября 
М ОСКВА

ПО п е р в о й  п р о г р а м м е
9.1$ — Р и т м и ч е с к а я  ги м н аст и к а .
10.00 —  « С о к р о в и щ а  зато н у в ш и х  
к о р а б л е й » . М у л ьтф и л ьм . 10.1$ — 
« С п о р т л о то » . 10.30 — « Б у д и л ь 
н и к » . 11.00 — « С л у ж у  С оветско 
м у С о ю зу !» . 12.00 — «У тр ен н яя  
почта»# 12.30 — X X IV  л етн и е  
О л и м п и й ски е игры . П р ы ж к и  в  во
д у . 14.30 — М у зы к ал ь н ы й  кмоск.
15.00 — С ел ь ск и й  ч а с . 19.00 —
« З д о р о в ь е » . 19.45 — « В с т р е ч а  с 
р ед к о л л е ги ей  ж у р н а л а  « Н е в а » .
18.00 — М ин уты  повэии . 18.05 
Д о к у м е н та л ь н ы й  ф и л ь м  « Ж и в а я  
п / а и е т а » .  10-я с е р и я  — «М и ры  в 
о к е ан е»  (В е л и к о б р и т а н и я ) . 19.00— 
М е ж д у н а р о д н а я  п а н о р а м а . 19.45—

М у л ьт ф и л ьм ы . 20.40 — П о ет  П, 
Ш р ай ер  ( Г Д Р ) .  21.00 -  XXIV
л етн и е  О л и м п и й ски е и гр ы . 22.00 — 
В р ем я . 22.40 — XXIV л е т н и е  О л и м 
п и й ски е  игры . Т я ж е л а я  а т л е т и к а . 
С п о р т и в н ая  ги м н а с т и к а . Б окс .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.15 — « З в е зд о ч к а » . Н а у ч н о -п о зн а 
в а те л ь н ы й  ж у р н а л  д л я  ш к о л ьн и 
к о в . 10.05 — Н аш  с а д .  10.35 — 
П о р тр ет ы . Ж и зн ь  и  ж и т и е  А вв ак у 
м а . 11. 40 — « В о кр у г  с в е т а » . К и
н о а л ь м а н а х . 12.40 — Ж и зн ь  з а м е 
ч а те л ь н ы х  л ю д ей . А к а д е м и к  Л . А. 
О рбел и . 13.15 •— « В п е ч а т л е н и е » . 
Н аучн о  - п о п у л я  р  н ы й  ф ильм ;
13.25 — Ф и л о с о ф с к и е  б есед ы .
14.30 — XXIV л ет н и е  О л и м п и й ски е 
и гр ы . С п о р т и в н ая  ги м н а с т и к а . 
Б окс. 18.00 — К он ц ер т  у ч а стн и к о в  
х у д о ж еств ен н о й  с а м о д е я т е л ь н о с т и  
(Б о л г а р и я ) .  18.20 — А. П . Ч ехов  
« Д я д я  В ан я» . Ф и л ь м -сп ек так л ь  
Л е н и н гр ад ск о го  го с у д ар ст в ен н о го

а к а д е м и ч е с к о г о  Б о л ьш ого  д р а м а 
ти ческого  т е а т р а  им . М. Г орько
го . 21.15 — Н аш е н ас л ед и е . «М е
зон ин у  Н а р з а н а » . 2Д.00 — В ре
м я . 22.40 — «Н ачн и  с н а ч а л а » . 
Х удож ествен н ы й  ф ильм .

ТБИЛИСИ
, ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.45 — Г рузинский  д о к у м е н т а л ь 
ный те л еф и л ь м . 10.10 — С д о б 
ры м  утр о м ! У трен н яя  м у зы к а л ь н о 
р а з в л е к а т е л ь н а я  п р о гр а м м а. 11.00— 
XIX В се со ю зн ая  п ар тк о н ф ер е н ц и я . 
Р еал и зм  п ерестрой ки  — Х озяйст
венны й м е х а н и зм  — н ов ш еств а , 
п р о б л ем ы . 11.30 — К и н оаф и ш а.
12.00 — С ам ори н е. 13.05 — В ос
к р е сн ая  в ы с т а в к а . 13.10 — Г р у 
зи н ски е э с т р а д н ы е  м ел оди и . 13.45— 
Т ел еку р с . Г рузинский я зы к  и л и 
т е р а т у р а . 14.15 — Д л я  с т а р ш е - 
к; исси  и  к  о а. Н аш  д ж а з -к л у б . 
14.55 — Д еи »  р аб отн и ков  л е с а .

15.25 — В о ск р есн ая  в ы с  т  ав к а .
15.30 — В естник . 19.00 — З д о р о в ь е  
(М ). 18.45 — О тв еты  н а  вопросы  
тел езр и тел ей . 17.20 — Тбилиси и 
тби лисцы . Т е л е ж у р н а л . 18.00 —
IV ко н ф ер ен ц и я  п р ед стави тел ей  
о бщ ествен ности  СШ А  и СС С Р 
(П р я м а я  т р а н с л я ц и я  и з  Б ольш ого  
кон цертн ого  з а л а  Г руз , го сф и л ар - 
м он и и ). 19.00— Ф утбол . Ч ем п и о н ат  
С С С Р  « Ж ал ьги р и с»  (В и л ь н ю с )— 
«Д и н ам о»  (Т б и л и си ). В и деозап и сь  
II  т а й м а  м а т ч а  о т  17. IX. 19.50 — 
Ш к а ту л к а  с к а зо к . 90.00 — М оам - 
бе . 20.40 — И з ф о н д о в  т е л ев и д е 
ния — Б ад р и  К о б ах и д зе . 22.00 — 
В ремя. 22.40 — X XIV  летние
О лим пийские и гры  (и з  С е у л а ) .

РАДИ О

на 18 сентабря
П О П Е Р В О Й  П РО Г Р А М М Е

6.04. 11.00, 17.00, 23.55 — П о сл ед 

н ие и зв е сти я . 9.15 — Т руж ен и кам  
с е л а . К он ц ерт. 7.04, 9.00, 18.00.
19.00, 20.00, 23.00, 00.50 -  П осл ед 
н и е  и з в е с т и я . 7.40 — П р од ол ж ен и е  
к о н ц ер та . 7.55 — С тран и ч ка пов
эии  — Н . Г ри гол аш ви л и . 8.15 — 
П о зн а в а т е л ь н о  -  р а зв л е к а т е л ь н а я  
п р о гр а м м а  д л я  м о л о д еж и . 9.15 и
9.23 — О б зор  респ уб л и кан ски х  
г а з е т . 9.30 — Р ад и о га зет а  «П и о
нер Г р у зи и » . 10.15 — Из ф ондов  
р а д и о . 10.45 — Г рузинские н а р о д 
ны е п есн и . 11.15 — П и он ерская  
зо р ь к а  (М ) . 11.40 — Л и т е р а т у р 
ное н а с л е д и е . Н ико  Н и к о л ад зе  
« В о ск р есн а я  б е с е д а » . 13.01 —
В рем я, с о б ы т и я , л ю д и  (М ). 13.30 — 
Из со х р о в и щ н и ц ы  м ирового м у зы 
к а л ь н о г о  и ск у сства . 14.30 — «Ф и з
к у л ь т у р а  и с п о р т » . Р ад и о ж у р н а л .
15.00 -  К он ц ер т  д р у ж б ы  (и з  Т би
л и си ). 15.30 — П р о грам м а « З д о 
р о в ь е » . 15.50 — Ш . М и л орава
П есн и . 18.00 — П ер ед ач а , п о с в я 
щ е н н а я  п а м я т и  Б. К о б ах и д зе .

16.30 — М еж д у н ар о д н ы е о б о зр е 
в а те л и  з а  «круглы м  ст о л о м »  (М ).
17.15 — У чащ им ся . Р а д и о п о с та 
н о в ка  «С олнечны й го р о д  О к тави о » .
18.00 — О ткры ти е IV  кон ф ерен ц и и  
п ред стави тел ей  об щ еств  С С С Р  и 
СШ А. 19.00 — П р о и зв ед е н и я  С. 
Н аси д зе . 19.40 — (п р о д о л ж ен и е) .
20.45 — Н. Р и м ски й -К орс а  к о  в. 
П ьесы  из сю иты  « П ан -В о е в о д а » .
21.00 — Л . Л . Г отуа « Ц и ц ам у р - 
с к а я  зе м л я » . 21.45 — К он ц ерт а н 
с а м б л я  « Р у ста в и » . 22.00 — « Б е с е 
д а  в  соп ровож ден и и  м у зы к и » . Вос
к р е сн ая  п р о гр а м м а. 2В.30 — И н
ф орм ацион ны й  вы п уск . 23.30 — 
В ечерние м елодии .

ПОГОДА

ка 19 м 20 сентября
В ЗА П А Д Н О Й  Г Р У З И И  пере

м ен н ая  о б л ач н ость , п р еи м у щ ес т

венно  б е з  о сад ко в . В етер восточ
ны й. 9—14 м етр о в  в секу н д у . Тем 
п е р а т у р а  в н и з и н а х :  ночью
4 .1 3  _(_18 гр ад у со в , дн ем  4 .2 5
4 - 3 0 * гр ад у со в . В Р о р н ы х  р а й 

он ах  ночью  4 .9  4 .1 4  град усов ,
д н ем  ц .2 5  4 -30  град усов . В в ы 
с о к о г о р н ы х  рд й о н ах : ночью
4 -5  4_10 гр ад у со в , дн ем  4 .1 8
4 .2 3  гр а д у с а .

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  п ере
м ен н ая  о б л ач н о сть . п реи м ущ ест
в ен н о  б е з  о сад ко в . В етер  сл аб ы й . 
Т е м п ер ат у р а  н а  р в в н и я в х >  
ночью  4 .9  4 .1 4  гр ад у со в , дн ем
4 .2 4  4 :2 9  гр а д у с о в . В г о р н ы х  
р а й о н а х  ночью  4 6  4 -11  гр а д у 
со в , д н е м  4 9 1  4 2 8  гр а д у с о в . В 
в ы с о к о г о р н ы х  р а й о н а х  но
чью  4 4  4 1 8  гр ад у со в . днем  
4 -1 8  4 2 3  гр ад у са .

В Т Б И Л И С И  18 се н тя б р я  п« 
р ем ен н ая  о б л ач н о сть , б е з  о садко ! 
В етер сл аб ы й . Т ем п ер ат у р а  4 2  
4  30 град усов .
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